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“Las marchas son de la época napoleónica. Sirven para expresar inquietudes o
inconformidades o conformidades y también para sentirse parte de la marcha o de
la manifestación, que en el espacio y en el tiempo no llevan más que a una
reacción anunciada”, afirma el semiólogo Jaime Lubín. Continúa en la pág.  ☛   7
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La educación no solo es ciencia
y tecnología

“La educación no ha provisto
a la sociedad de un sentido
ético de responsabilidad hacia
la naturaleza, porque no nos
ha enseñado a vernos como
parte de ella, ni ha inculcado
una idea del tiempo que
armonice con el ciclo natural
de la vida”, afirmó el Rector
general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad
Padilla López, durante el
Seminario de educación,
ciencia y tecnología, en el
marco preparatorio de México
para la Cumbre mundial sobre
el desarrollo sostenible,
Johannesburgo 2002.
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CRITERIO

La visita de Carter a Cuba
La visita de Jimmy Carter, expresidente de Estados Unidos, a Cuba, demuestra por un lado

que los cubanos no tienen nada que ocultar, pero también deja claro que no están dispuestos a
que se les  imponga con lenguaje exigente lo que deben  hacer.  Ningún pueblo digno lo haría.

Doctor Gladstone Oliva Gutiérrez*

En cualquier país del mundo  siempre
es agradable recibir a un invitado.
El expresidente estadunidense

Jimmy Carter llega a la isla caribeña como
tal.

Que pueda o no coincidir con los
criterios políticos que muchos cubanos
puedan tener, es un aspecto, pero es
importante recib ir  la v is i ta de un
reconocido estadista que acude con
buena voluntad.

Constituye sin duda alguna un hecho
histórico, pues desde hace muchos años,
mucho antes de la revolución cubana,
no hubo ninguna visita de un presidente
o expresidente de Estados Unidos a
Cuba.

Pero, ¿qué es lo más importante de
su visita? Indudablemente no representa
el inmediato levantamiento del bloqueo
impuesto sobre Cuba.

Lo más importante es que ambos
países se puedan conocer mejor, pues
hasta el momento no ha habido una
adecuada información sobre lo que
ocurre en Cuba por parte de muchos
norteamericanos, pero tampoco existe
en la isla un absoluto conocimiento de

cómo piensa el pueblo estadunidense. De
ahí  que este contacto es un  paso
importante para conocernos mejor,
comunicarnos,  hablar  sobre temas
coincidentes o discrepantes.

No hay duda alguna de que a partir de
la revolución cubana, la información que
los medios internacionales, casi en general,
han ofrecido sobre Cuba, está dirigida no
a favor de la obra monumental de  la
revolución cubana, sino en contra de ésta.

Se habla mucho de l ibertad de
expresión, pero en muchas ocasiones,
grandes obras realizadas en Cuba no son
conocidas en e l  mundo, como la
educación,la salud, los logros en el deporte,
el hecho de que no haya niños en la calle
pasando hambre, que no existan niveles
extremos de pobreza. Incluso la FAO
admite que Cuba, independientemente de
sus l imitaciones ,muchas de el las no
producto del embargo, sino de nuestros
propios errores, presenta límites aceptables
de al imentación. La propia UNICEF
acepta, como órgano de Naciones Unidas,
que el tratamiento a la niñez es ejemplar,
que se  dan todas las facilidades, que son
combatidas lacras comunes en muchos
otros países, como la prostitución infantil,
los niños mendigos, los niños sin escuela.
La Organización Mundial de la Salud acepta
que los índices de  mortalidad infantil son
de los más bajos en el mundo. Todo ello
representa el estricto cumplimiento del
derecho humano mas importante, el
derecho a la vida  y a su formacion
educativa y cultural.

Mucho de lo anterior no es conocido.
Muchos solo buscan ver el lado oscuro,
tenebroso, de una democracia diferente, y
sobre esto último, en gran medida, basan
muchos de sus análisis.

La visita del expresidente estadunidense
demuestra que los cubanos no tienen nada
que ocultar. Es un hecho claro, pero
también demuestra que no estan dispuestos
a que se imponga lo que ellos deben hacer.
Hay que recordar la reciente censura
impuesta a Cuba después de múltiples
presiones del gobierno norteamericano en
materia de derechos humanos,  que con
lenguaje exigente  planteó  al gobierno
cubano que recibiera a un representante

de la Coordinadora General de la
Comisión de Derechos Humanos. La
posición de Cuba es clara: no se aceptan
imposiciones.

En el caso de la visita de Carter, las
cosas son diferentes, porque aunque
pueda discrepar con el gobierno cubano
en muchos aspectos, se trata de una
vis i ta de paz,  para buscar un
acercamiento con respeto y no con
imposiciones.

Al expresidente de Estados Unidos
se le abrieron las puertas para reunirse
con los disidentes e incluso se le invito a
v is i tar  e l  Centro Nacional  de
Biotecnología , orgullo de los cubanos,
a pesar de que Estados Unidos acusa que
se trata de un potencial centro de
fabricación de armas biológicas, cuando
lo único que elabora son medicinas que
salvan vidas. Incluso, Cuba ha donado
una cantidad considerable de vacunas
producidas por este Centro a Uruguay,
cuyo gobierno rompió recientemente
relaciones diplomáticas con la Isla.

Lo que quiero destacar es que la visita
de Carter a Cuba ofrece una señal
positiva y  por supuesto en cuanto a los
resultados finales soy optimista.

En ese tenor, hay que dejar claro la
existencia de muchos intereses al interior
de Estados Unidos.

Las últimas declaraciones de algunos
grupos cubanos, residentes básicamente
en Miami, señalaron que la visita de
Carter  respondió a pres iones de
empresas norteamericanas, que buscan
establecer negocios en Cuba, y
descalifican completamente el sentido de
la misma. Se trata de una posición
absurda.

Esos grupos contrarrevolucionarios
de Miami, sin lugar a duda tienen una
fuerza enorme en el gobierno actual de
Estados Unidos. El presidente Bush no
olvidará nunca que las elecciones en
Florida, que constituyeron su triunfo
como presidente, fueron ganadas por él,
gracias a las maniobras que, en gran
medida, llevaron a cabo estos grupos en
dicho Estado.❖

* Profesor investigador del CUCSH.
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de Guadalajara

EL SERVICIO SOCIAL EN LAS
INSTITUCIONES EDUCATIVAS

Como es sabido por todos, en las instituciones
de educación superior es muy frecuente que al
alumnado se le exhorte a prestar su servicio
social o la experiencia teórica que ha aprendido
en las aulas. Esto les causa muchos disgustos a
los alumnos, ya que en su momento los
prestadores de servicio no pueden o no se les
brinda la oportunidad de realizar su servicio en
empresas privadas y forzozamente tiene que
ser en dependencias de gobierno. Por su parte,
la institución otorga diversas alternativas al
alumno de prestar su servicio social en ella.

A veces no es una experiencia
enriquecedora, ya que al prestador de servicio
en una institución educativa no se le exige ni se
le proporcionan herramientas o se le enseñan
habilidades para que se defienda al egresar. Esto
suena como una contrariedad, y puesto que
los prestadores hacen algo intrascendente, la
verdad pierden interés por cumplir dicho
requisito, por el único motivo de ser obligatorio.

Invito, pues, a las autoridades universitarias,
a que realmente ayuden a la gente que presta
su servicio social, y que en efecto les
encomienden tareas trascendentes, tanto para
ellos en lo personal, como para la propia
institución.❖

José Antonio Aguilera Cuevas
Estudiante del CUCiénega.

A QUIEN CORRESPONDA

Hace unas cuantas semanas, un exalumno de
la maestría en ciencias en ingeniería química
externó una queja en Gaceta; mencionó la
ineficacia del sistema administrativo del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías,
en donde explicaba que se habían tardado casi

HEGEMONÍA LATINA

Si bien Estados Unidos (EU) no es considerado
un país latino, por no haber sido conquistado
por países cuya lengua no se deriva del latín, sí
está permeado por la cultura latina, ya sea por
costumbres, tradiciones, infraestructura
económica, social y laboral, puesto que en gran
medida ha sido y sigue siendo respaldado por los
latinos, en su mayoría ilegales.

Al analizar el papel que juega México en este
continente, nos podemos reducir a
Centroamérica, pues ser el primer socio comercial
de EU no nos hace importantes, sino
dependientes, esclavos y mojigatos. Tras valorar

un año en tramitarle sus actas de titulación de
maestría.

Mi experiencia es similar: desde el 27 de
septiembre del 2001, solicité un certificado de
graduado de la licenciatura en ingeniería química,
y fue hasta el 8 de mayo del 2002 cuando recibí
notificación, pero se me entregó un certificado
total (trámite que yo no había solicitado), y no
contenía el acta de titulación.

La respuesta que me dieron entonces fue que
ellos solicitarían otra vez el certificado, lo que se
podría tardar otros ocho meses.

Mi pregunta es ¿qué debo hacer o a quién
acudir para que me entreguen ese documento lo
más pronto posible?

Sin el acta no puedo tramitar mi título, y de
esto depende mi estancia en la maestría en
ciencias en ingeniería química, así como también
mi beca del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología.

Agradezco de antemano su atención y
apoyo.❖

María Alejandra Carreón Álvarez
Alumna del posgrado en ingeniería

química. velvetrojo@hotmail.com

la colonización contemporánea en la que
vivimos y en la que perdemos la libertad.

La dependencia se paga cara, muy cara;
ya lo vemos pues en la pérdida de costumbres,
tradiciones e incluso en aspectos económicos,
militares, energéticos y del ambiente, por
mencionar algunos.

Ahora, en cuestión de relaciones exteriores,
nos encontramos bajo la expectativa de nuestro
“primer accionista” para tomar alguna decisión,
lo que se vio reflejado en la Cumbre de los países
en desarrollo y en la comisión de la ONU en
derechos humanos, donde se perjudicó a los
hermanos cubanos en ambas asambleas.

Si justo antes del 11 de septiembre EU
asumía un papel de vigía sobre América Latina,
después de la mayor humillación en su historia
(el ataque terrorista al World Trade Center), su
postura ha sido subversivamente ortodoxa e
inhumana; se ha vuelto omnipresente en todo
el mundo. Primeramente su influencia sobre
la economía argentina (no posponer el pago
de su deuda externa); el golpe a Cuba (se pide
el retiro del comandante Fidel Castro de la
Cumbre de los países en desarrollo); divide a
Venezuela (patrocina un golpe de Estado contra
el presidente Hugo Chávez).

Esta estrategia de EU no es de reciente
creación y tampoco sorprendente, pues lo
hemos visto desde la doctrina Monroy. Lo
asombroso es que nos habituemos a ella, como
una costumbre posmoderna.❖

Carlos Eduardo López Plascencia
Estudiante de ingeniería civil

murs789@yahoo.com

GANAN POCO LOS RECTORES
DE LA UDEG: TRINIDAD

PADILLA

El Rector de la Universidad de
Guadalajara, Trinidad Padilla López,
afirmó que no t iene una “idea
prejuiciada” del análisis que llevará a
cabo el Comité Técnico de Valoración
Salarial (CTVS), después de que el
pasado viernes entregaron la
información sobre las percepciones
económicas de los universitarios de
primer nivel.

Indicó que prefiere esperar los
resultados, sin embargo, de antemano
adelantó que los salarios que perciben los
rectores, funcionarios y directores de la
Universidad de Guadalajara, son bajos si
se comparan con los sueldos de los
regidores.

“No porque yo quiera que ganen
menos los regidores, pero me gustaría que
ganaran más los rectores”, subrayó. En
defensa de sus colaboradores hizo
hincapié en la compleja labor que
desempeñan, el grado de responsabilidad
que tienen y el número de personas que
dependen de ellos. “Es una labor muy
especializada y compleja la que realiza un
rector”.

Dijo desconocer los criterios en
que se están analizando los salarios, de
ahí que se abstiene de profundizar. Los
sueldos netos de los rectores se estiman
en 28 mil pesos; el del vicerrector 37 mil
pesos; rector general 42 mil 663; las
percepciones de los funcionarios de
primer nivel fluctúan entre 26 y 28 mil
pesos.❖

Texto extraído del periódico El
Informador, del 15 de mayo de 2002.
Declaraciones del licenciado Trinidad
Padilla López, Rector general de la
UdeG.
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RECONOCIMIENTOS

El Rector general se comprometió a mejorar
las condiciones laborales del magisterio

Alejandra Tello

El Sindicato de Trabajadores Académicos de
la Universidad de Guadalajara (STAUdeG)
entregó reconocimientos a 299 maestros de
los centros temáticos y regionales, así como
de escuelas preparatorias de la zona
metropolitana de Guadalajara y del resto del
estado, por 20 años de servicio.

En este marco, el licenciado José Trinidad
Padilla López, Rector general de la UdeG, se
comprometió a “ampliar sustancialmente las
condiciones laborales” de los académicos,
entre ellas el salario.

El doctor Javier Hurtado González, profesor
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, en representación de los
homenajeados, afirmó que la UdeG se adelantó
al programa de regionalización del gobierno del
estado al crear la red universitaria, aunque
enfatizó la necesidad de brindar mayores
atribuciones a los centros temáticos y regionales.

El licenciado José Trinidad
Padilla López, Rector de esta
casa de estudios, participó en
la entrega de reconocimientos
a 299 maestros de la
Universidad, con motivo del 15
de mayo, Día del maestro.

Durante su intervención, el ingeniero
Enrique Solórzano Carrillo, secretario general
del STAUdeG, mencionó que la intolerancia
contra abusos de autoridad como el sucedido
hace unos días en la fiesta que celebraban mil
500 jóvenes, en Tlajomulco de Zúñiga, es una
de las consignas del magisterio.

“Esto no lo podemos seguir tolerando, ni
como universitarios, ni como sociedad, ni
como académicos. Las disculpas se dan en la
esfera de lo privado, cuando existe un agravio
entre particulares. Lo que corresponde en este
caso es tener responsabilidad y ejercer justicia
contra quienes lesionaron los derechos
humanos de los jóvenes”.

Mencionó también que “la educación debe
ser considerada como un bien público”, y que
los trabajadores de la misma perciben que “se
quiere menospreciar el papel de la educación
superior pública”, según se refleja en los
apoyos y subsidios.

Un tema común de los tres oradores
de este acto fue la preocupación por las
pensiones y la  segur idad socia l ,
“gobernadas por el régimen neoliberal”, a
decir de Solórzano Carrillo. Padilla López
mencionó el esfuerzo tripartita que la UdeG
realiza, en coordinación con los gobiernos
estatal y federal, para solucionar este
problema.❖
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Las universidades tienen mucho qué
decir acerca de las potencialidades y
obstáculos del desarrollo regional, de

la generación de tecnologías limpias, ya que
cuentan con los recursos para proponer en
materia de reducción de la vulnerabilidad social
y ambiental y sugerir cursos de acción. Los
recursos de la universidad deben ser
aprovechados en las tareas de inventariar y
valorar el patrimonio ambiental de su entorno.

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara, José Trinidad Padilla López,
expresó lo anterior en su ponencia titulada
“La educación, la ciencia y la tecnología y la
Universidad a diez años de la Agenda 21”,
dictada en días pasados en el Seminario de
educación, ciencia y tecnología, organizado
por la Unidad de vinculación y difusión
científica, en el marco del proceso
preparatorio de México para la Cumbre
mundial sobre el desarrollo sostenible,
Johannesburgo 2002.

“Las universidades tenemos la obligación
de insistir en el sentido de urgencia que
distingue el tema de la sustentabilidad y
convertirla en el eje integrador de las funciones
de investigación, difusión y docencia.
Requerimos operar con una nueva gramática
intelectual basada en la integración de las
disciplinas y en el reconocimiento de la
complejidad de la sociedad y la naturaleza y
sus relaciones”.

Manifestó que las instituciones educativas
tienen la tarea de promover la reflexión,
reconocer la contingencia y entender la
diversidad, desde la integración de las
disciplinas, ya que tienen el potencial
necesario para repensar el territorio y
contribuir a planificar el desarrollo
sustentable.

“Las universidades han participado
activamente para ampliar los conceptos

SEMINARIO

La educación no...

Viene de la pág.  ☛   1 vertidos en los capítulos de la Agenda 21, que
se refieren a la ciencia y la tecnología y han
abierto un campo de reflexión al proponer la
educación como un tema capital para el
desarrollo.

“A nivel local las universidades de Jalisco
han empezado a confluir en el análisis de los
compromisos internacionales y han venido
evaluando los avances de la Agenda 21 en
nuestro estado”.

Puntualizó que a pesar de los avances
logrados, las universidades no pueden
declararse satisfechas, ya que estas siguen
desligadas de su entorno en aspectos
importantes.

“Nos falta incrementar la pertinencia
social, identificar los obstáculos al desarrollo
sustentable en su entorno inmediato y crear
las capacidades institucionales que les
permitan contribuir a su remoción. Hace falta
que las universidades funcionen en su interior,
de conformidad con las exigencias de la
sustentabilidad”.

Añadió que el recelo contra la tradición
ha impedido valorar la diversidad cultural o
procurar una identidad social más rica y
heterogénea.

“Pero sobre todo nos ha enemistado con
la naturaleza y ha legitimidado la destrucción
masiva de especies, el agotamiento de
recursos y deterioro del ambiente. La
educación no ha provisto a la sociedad de un
sentido ético de responsabilidad hacia la
naturaleza, porque no nos ha enseñado a
vernos como parte de ella, ni ha inculcado
una idea del tiempo que armonice con el ciclo
natural de la vida.

“Un cambio sustancial en nuestra manera
de entender el progreso entraña
obligadamente un cambio de paradigma
educativo. La confianza ciega en la ciencia y
el avance tecnológico son cosas del pasado,
junto con las certezas y los dogmas propios
de la sociedad industrial”.

Expresó que la confianza en un futuro
l ineal está s iendo matizada por una

prudente visión cíclica del devenir en el
mundo.

“El logos que segmenta y abstrae, está
cediendo paso a un nuevo estilo de
pensamiento que relaciona y contextualiza la
sociedad del conocimiento, aprecia la
creatividad, redimensiona lo local, recupera
el saber práctico y revalora la tradición, pero
sobre todo está reactivando la preocupación
por nuestro entorno natural. En el plano ético
está emergiendo un sentido ecológico del
deber y un sentimiento creciente de
responsabilidad moral y política con la
integridad y conservación de los ecosistemas”.

Agregó que la educación para el desarrollo
sustentable debe ser integral, porque las
universidades forman profesionales y
capacitan para el empleo, pero también forjan
ciudadanos y transmiten valores.

“En la Universidad de Guadalajara
tenemos presentes todos estos retos y los
asumimos como parte de nuestros desafíos
cotidianos”.❖

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet
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SINDICALISMO

Expectativa ante la reforma laboral

“El secretario del Trabajo es considerado, sobre todo, no
un representante del gobierno o un personaje neutral, sino

uno de los propios empresarios”, afirma investigador.

Da la impresión de que será una
reforma que dará marcha atrás
a numerosas conquistas antes
expresadas en los contratos
colectivos de trabajo.

trabajadores flexibilidad en sus derechos, y que
privilegia la inversión extranjera.

“En ese sentido, considero que la situación
adquirirá una fuerte polarización. La
posibilidad de aglutinar las tres corrientes
sindicales será mayor. Creo que las tres
formarán un bloque frente a la propuesta de
Carlos Abascal.

“El secretario del Trabajo es considerado,
sobre todo, no un representante del gobierno
o un personaje neutral, sino uno de los propios
empresarios. Debemos recordar que él
proviene de la Coparmex (Confederación
Patronal de la República Mexicana).

El investigador considera que de
experimentar una recuperación la economía
nacional, las negociaciones entre los sectores
involucrados estarían más distendidas,
situación que ayudaría para llegar a arreglos
que convengan a todas las partes.

“Creo que hay la oportunidad de entrar a
negociaciones en las que ambas partes ganen,
es decir, no sería una derrota de los
sindicalizados frente a la reforma laboral, sino
una capacidad de involucramiento de las
directivas sindicales, para ver qué tipo de
reforma conviene a ambas partes y al país”.

Medina Núñez realiza una investigación en
la que analiza el comportamiento de las tres

Armando Ramírez Fregoso

Ante la reforma laboral que está en
puerta, las diversas corrientes
sindicales podrían constituir un

bloque contra la propuesta gubernamental, la
cual tal vez sea de corte empresarial, señala
el doctor Ignacio Medina Núñez, profesor
investigador del Departamento de Estudios
Ibéricos y Latinoamericanos.

Este especialista del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, autor
del libro Sindicalismo y estado, los
telefonistas en México, indica que la
coyuntura de la reforma laboral es quizá el
punto más crítico que enfrentará el gobierno
en los próximos meses.

“Estamos a la expectativa de ver el
contenido específico de la propuesta
gubernamental. Tengo la impresión de que
será una reforma que dará marcha atrás a
numerosas conquistas antes expresadas en los
contratos colectivos de trabajo”.

Explica que la perspectiva gubernamental
de lo que debe ser la reforma, está muy cerca
a una visión empresarial que exige a los

principales corrientes sindicales en México,
luego del arribo de Vicente Fox a la
presidencia.

La primera es el Congreso del Trabajo,
señalado como un sindicalismo oficial. La
segunda está relacionada con el sindicato de
telefonistas, que luego formó la Unión
Nacional de Trabajadores. La tercera tiene que
ver con una multitud de sindicatos
independientes (lo que alguna vez fue la
Coordinadora primero de mayo).

“El sindicalismo llamado oficial, y que
antes estaba subordinado a la presidencia de
la república, ahora constituye un grupo político
opositor, pues la mayoría de ellos militan en
el Partido Revolucionario Institucional. De
hecho, son el grupo que con mayor fuerza
confronta al gobierno.

“En el caso de la UNT, uno de sus sectores
comparte las demandas del propio CT. Sin
embargo, este grupo ha optado por dialogar
con el gobierno en torno a la modernización
de su planta productiva.

“Para el grupo de sindicatos
independientes, que aunque pequeños, son
numerosos, parece que la situación no ha
variado, pues así como antes eran opositores
al gobierno federal del PRI, ahora consideran
al gobierno de Fox como enemigo”.❖
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En los planteles no existen equipos multidisciplinarios que consideren al psicólogo como otro integrante

Margarita Alegría

Cada día la sociedad siente más que precisa
del apoyo del psicólogo. En muchos países
incluso lo catalogan como un profesional
indispensable, categoría similar a la del
médico. En Cuba, por ejemplo, luego de
investigaciones realizadas por el gobierno,
diagnosticaron que existe la demanda de más
de 55 mil psicólogos para poder trabajar en
comunidad, en las escuelas, en las familias o
en los centros de trabajo.

En el caso de Jalisco el psicólogo es igual de
necesario. Sin embargo, también se le considera
un profesional “de lujo”, ya que las instituciones
públicas, tanto de salud como educativas, no lo
tienen catalogado como un especialista de primer
nivel. En la mayoría no existe aún la categoría de
psicólogo, por lo que cubren plazas
administrativas. En pocas, si ofrecen los servicios
de este profesional, no le pagan de acuerdo a su
formación.

A pesar del negro panorama, los egresados
de esta profesión son aceptados en más ámbitos
cada día, no solo en el educativo o el familiar,
sino también en el jurídico, social, deportivo,
industrial, y por supuesto, el de la salud.

La maestra Luz Elena Ramírez Flores, jefa
del Departamento de Psicología Aplicada, del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud,
afirma que el psicólogo podría ser el único
profesional con una formación tan flexible que le
permite trabajar en lo individual, con la atención
uno a uno, de pareja o familiar, o en lo grupal,
como sucede por ejemplo en las industrias,
relacionado con el aumento de la productividad,
por medio de sistemas de motivación,
capacitación, mejora de las instalaciones laborales,
en la generación de ambientes más agradables
para un mejor desarrollo del trabajo.

En el renglón en el que su intervención resulta
indispensable o hasta vital, es el educativo. Para
muestra un botón. La funcionaria universitaria
comentó el alto índice de violencia en las escuelas,
como reflejo de los problemas sociales de hoy.
Sin embargo, en los planteles no existen equipos
multidisciplinarios que consideren al psicólogo
como otro integrante, además del pedagogo,
maestros, médicos y trabajadoras sociales.

Acerca de la dependencia que podrían
generar los pacientes en lo individual con su
psicoterapeuta luego de meses de consulta, afirmó
que corresponde a este especialista romper los
círculos de interdependencia. Lo anterior resulta
difícil a veces, porque a las personas en general
no les gusta decidir, sino que prefieren que los
demás lo hagan por ellas, para no involucrarse o
comprometerse lo menos posible.

Si una persona decide divorciarse, no debe
ser porque lo diga el psicólogo, sino porque
ambos analizaron la situación, pusieron las cartas
sobre la mesa y el paciente decidió que era lo
mejor que podía hacer.

Aclaró que esta disciplina no actúa sobre los
demás como si fuera la toma de una medicina y
ya. Se trata de procesos más largos, con análisis

PROFESIONALES

El psicólogo, un artículo de lujo
sobre la construcción de la realidad hecha por el
paciente, para luego de estar conscientes de ello,
buscar soluciones en conjunto.

TRAYECTORIA UNIVERSITARIA QUE
TRASCIENDE

La carrera de psicología en la Universidad de
Guadalajara tiene más de 25 años. Durante ese
tiempo ha registrado diversas etapas, acordes con
la evolución de la sociedad.

Su población estudiantil está compuesta por
mil 154 jóvenes, 872 de ellos mujeres. Es una
de las licenciaturas más socorridas de la UdeG.
Ingresan cada ciclo escolar, 120 estudiantes de
los aproximadamente mil 500 que hacen
solicitud.

La carrera apoya a cerca de 70 instituciones
públicas y privadas con practicantes a punto de
terminar su licenciatura. La gama va desde
industrias, bancos, escuelas, hasta organismos
policiales y jurídicos u hospitalarios.

Este 20 de mayo y durante la semana en que
dicha fecha cae, la escuela celebrará el día del

psicólogo con una serie de actividades
académicas, como conferencias y exposiciones,
así como la entrega del Premio psicología Jalisco
2001, en el auditorio Salvador Allende, del

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades a los profesionales más destacados
en la docencia, investigación, ejercicio profesional
y a la mejor tesis.❖
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La primera tormenta provocaría la remoción de ceniza, rocas y grava

ASTRONOMÍA

La costa de Jalisco, lugar privilegiado
para observar el eclipse solar anular

Investigadores del Instituto de Astronomía y
Meteorología, de la UdeG, presentarán cuatro

conferencias sobre el tema en el auditorio del Centro
Universitario de la Costa, con sede en Puerto Vallarta.

Específicamente, La cruz de
Loreto será uno de los lugares
donde se apreciará mejor el
fenómeno que ocurrirá el
próximo 10 de junio, alrededor
de las 17:00 horas.

René Ibáñez Salcedo / CUCosta

La costa de Jalisco, como el resto de la
zona costera del Pacífico mexicano
será uno de los lugares privilegiados

para observar el eclipse solar anular, que
ocurrirá el próximo 10 de junio alrededor de
las 17:00 horas.

La cruz de Loreto será uno de los lugares
donde se apreciará mejor el fenómeno, por
lo que diversos investigadores del Instituto de
Astronomía y Meteorología, de  la Universidad
de Guadalajara, dictarán cuatro conferencias
sobre el tema en el auditorio del Centro
Universitario de la Costa.

Existen tres tipos de eclipses de sol: total,
parcial y anular. El total sucede cuando la luna
cubre totalmente el diámetro solar; en el
parcial, la luna pasa sobre el disco solar, pero
sin alcanzar a cubrirlo y el anular es bastante
interesante, porque tiene las mismas
características que uno total, con la pequeña
diferencia de que la luna se encuentra más
lejana de la Tierra, por lo cual su diámetro no
logra ocultar al astro rey.

En el eclipse solar anular, los bordes de la
luna, al no alcanzar a cubrir al Sol, forman un
hermoso anillo de luz alrededor del oscurecido
disco lunar.

Este fenómeno no podrá observarse en
todo el planeta; solo en algunos puntos
privilegiados, como en La Cruz de Loreto, una

población cercana a Puerto Vallarta, donde
se podrá apreciar en su máximo esplendor.

El ciclo de cuatro conferencias iniciara ese
mismo 10 de junio, a las 11:00; la primera será
“Galaxias y el universo”, a cargo del doctor
Simón Kemp; a las 11:30, “Nacimiento y
muerte  de una estrella”, por el doctor Peter
Phillips; a las 12:00, “Los eclipses de sol entre
los mayas, olmecas, teotihuacanos y aztecas”,
por el ingeniero Rubén Bautista Navarro y por
último el doctor Rubén Aguirre Salas presentará
la conferencia “El eclipse anular de sol del 10
de junio del 2002”.

Los invest igadores estudiarán el
fenómeno solar en playa de Cocos, justo
en el ejido San Carlos, municipio de
Tomatlán.❖

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

El inicio del temporal de lluvias podría propiciar
lajares o avalanchas de lodo en las barrancas
del volcán Colima, que pondrían en peligro a
las poblaciones cercanas al cráter del volcán,
asegura el maestro Carlos Suárez Plasencia,
investigador del Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, del CUCSH.

Tal hecho afectaría más a las poblaciones
del lado de Colima, como San Antonio, la
Becerrera, las vías de comunicación, las
carreteras cercanas y la actividad agropecuaria
realizada en las faldas del coloso. Sin embargo,
las de Jalisco no quedarían ajenas a posibles
daños.

“Las barrancas del lado colimense suelen
ser muy peligrosas. Afortunadamente las de
Jalisco son más profundas y no habita gente
alrededor de ellas. Si un lajar es fuerte, arrasa
con lo que se le ponga enfrente. De hecho, en
1999 hubo daños en varias casas. Para esta
ocasión consideramos que el volumen del
material no será mucho”.

El vulcanólogo explicó que por el derrame
de lava ocurrido en febrero pasado, se acumuló
material en la parte alta del volcán, como ceniza,
rocas y grava, que con la primera tormenta
serían fácil de remover y correrían por el sistema
de barrancos hasta las zonas bajas.

Tanto investigadores como las autoridades

REGIÓN

Riesgo en el volcán por inicio de lluvias

de protección civil están por comenzar una
campaña de prevención para que las personas
que viven en las barrancas o tienen actividades
productivas ahí, sepan que al primer indicio de
tormenta o si ven que llueve arriba del volcán,
deben buscar un lugar seguro.

Suárez Plasencia dijo que serán distribuidos,
en las presidencias municipales, mapas de
ubicación de cada poblado y las barrancas de

los alrededores, a fin de que las personas sepan
dónde están y para dónde correr en caso de
una contingencia.

“Es importante que la gente esté informada
y que al momento que llegue una lluvia severa,
eviten acercarse a las barrancas, pasar o
aproximarse a los cruces de estas, porque los
lajares no respetan y destrozan lo que encuentran
a su paso”.

PREVENIR Y EVITAR TRAGEDIAS

Un aspecto importante para evitar tragedias
materiales, pero sobre todo humanas, se basa
en la prevención. En el caso del volcán Colima,
este factor está enfocado al monitoreo constante
del coloso de Fuego, pero también en la
elaboración de mapas de riesgo y vulnerabilidad.

“En un área volcánica es fundamental tener
este tipo de documentos que nos ayuden a tomar
decisiones en caso de una contingencia y a
prever que la población no se asiente en terrenos
peligrosos”, indicó el maestro Suárez Plasencia,
quien elabora de manera periódica dichos
mapas.

El primer mapa de riesgo fue hecho en 1992
y lo han actualizado en dos ocasiones: en 1999,
a raíz de la explosión del volcán y en la que
utilizaron técnicas de cartografía digital y sistemas
de información geográfica, y la más reciente, en
2001, en la que agregaron imágenes vía satélite.

“Tenemos dos tipos de mapas: el de riesgos
provocados por explosiones y el de los lajares o
taludes. Ambos los utilizan las unidades de
protección civil de Jalisco y Colima para sus
planes operativos y prevención de desastres”.

Otro elemento importante es que estos
mapas sirven para la elaboración de los planes
de urbanización de cada municipio, para no
urbanizar en donde existan riesgos por la
cercanía con el volcán.

“Desde hace un par de años las escrituras
de las fincas en zona de barrancas llevan una
cláusula que especifica que hay riesgo volcánico
y que sus habitantes están ahí bajo su
responsabilidad. Gracias a ello la población de
algunas localidades ha disminuido. En García
Barragán, por ejemplo, de casi 200 personas
que había en 1999, ahora quedan menos de
cien”.

Suárez Plasencia afirmó que la actualización
de los mapas está por finalizar, pero que
continuarán renovándolos conforme el volcán
presente variaciones. Esto lo harán a través de
los sistemas de información geográfica y podrán
verse en tiempo real, con el objetivo de actuar
inmediatamente.❖
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La Oficina de Comunicación Social se une a la
pena que embarga a la compañera prestadora

de servicio social

Jénnifer Yáñez Gómez,

por el sensible fallecimiento de su señor padre,

Abel Yáñez Gómez,

acaecido el 8 de mayo del presente, en el
estado de Colima.

Descanse en paz.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

“Así como critico la ineficiencia del gobierno y
de la autoridad para manifestarse de una manera
prepotente, critico la posición de la parte social.
Lo único que se les ocurre hacer es una marcha.
¡Por el amor de Dios, ya hagan otra cosa!,”
afirmó en entrevista Jaime Lubín, semiólogo y
uno de los fundadores del programa Niérika,
de Red radio Universidad, al externar su punto
de vista con relación a los hechos registrados
en la fiesta rave de Tlajomulco.

“Hay acciones que son verdaderamente
sorprendentes y sorpresivas. Hay un tipo de
acciones que no se pueden sugerir de manera
pública, porque perderían el efecto de la
sorpresa, y ahora precisamente la autoridad
incompetente y prepotente no cuenta con el
factor sorpresa”, comentó el también
investigador del ITESO y profesor del Centro
de Arte Audiovisual.

“Yo no doy opiniones. Yo expreso puntos
de vista. Me llama la atención la falta enorme
de conocimiento de estrategias de acción por
parte de la sociedad contra todo lo que está
pasando. Pero más que esto, las acciones y los
apoyos que se dan, como la marcha, la protesta

SOCIEDAD

Las marchas, débiles...

o que si la Comisión de Derechos Humanos
apoyó o dijo. Aquí hay una cosa interesante: la
posición noticiera por un lado y la posición social
por otro. Yo simplemente daría un consejo,
tómelo quien quiera y cito casi literalmente a
Sun Tzu, el teórico del arte de la guerra, que
decía: ‘No hagas lo que tú quieres hacer. Haz lo
que tu enemigo menos quiere que hagas’”,
expresó Lubín.

Indicó que estas acciones no tienen la fuerza
suficiente, porque son preanunciadas.

“En este caso era muy de esperarse la
marcha o la manifestación. Era una reacción
natural. Estas manifestaciones son muy débiles
e ingenuas. Creo que se está desperdiciando la
ventaja estratégica de la posición social al
manifestarse simplemente con una marcha».

Además, señaló: “No se trata de manifestarse.
Se trata de acciones. Hoy es mucho más efectiva
una ‘cibermarcha’ en internet. Una manifestación
electrónica en el ciberespacio, para exhibir
ineficiencias estructurales y estratégicas, sirve más
que una marcha localizada en un punto geográfico
determinado. Para esto debe haber inteligencia.
Se está manipulando visceralmente la idea de la
represión.

“Las marchas son de la época napoleónica.
Napoleón cambió todo París para poder
reprimirlas. Sirven para expresar inquietudes o
inconformidades o conformidades o también

para sentirse parte de la marcha o de la
manifestación, que en el espacio y en el tiempo
no llevan más que a una reacción anunciada”.

Agregó que la autoridad como tal ya no tiene
fuerza, ya rebasó su jerarquía y ahora le queda
la prepotencia. Por ello actúa de esa manera.

Reiteró su repudio a la ineficiencia del
gobierno por manifestarse de manera prepotente
y su crítica a la posición de la sociedad, ya que lo
único que se le ocurre es una marcha.

ACADÉMICOS DE LA UDEG Y DEL
ITESO TAMBIÉN OPINARON

“El gobierno se equivocó al meterse con los
jóvenes. El gobierno no se puede meter de esa
manera, no se les puede tratar así”, afirmó Jorge
Regalado Santillán, secretario académico del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, de la Universidad de Guadalajara,
al referirse al operativo policiaco del 4 de mayo
en la fiesta rave en Tlajomulco de Zúñiga.

En su participación el domingo 12 de mayo,
durante la marcha, sostuvo: “No vamos aceptar
que se violen nuestros derechos humanos. Esta
no es la primera vez que los gobernantes le
temen a la música. Recuerden que en los
cincuenta se combatió a los pachuchos, al
mambo y a la rumba».

La investigadora del Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores de Occidente (ITESO),
Rossana Reguillo, quien también estuvo presente
en la concentración de los jóvenes en la plaza
de Armas, calificó a las autoridades de
ineficientes.

“Cuando un gobierno acude en primer
término a la solución violenta, refleja su
incapacidad para dar respuesta eficaz a los
problemas de una comunidad. Eso en análisis
político se llama ‘problemas de gobernabilidad’”.

Dijo que las autoridades no están a la altura
de la sociedad que gobiernan.

“Tras el discurso moralino que acusa a los
jóvenes de desenfreno y drogadicción, que
justifica el empleo de la fuerza indiscriminada
sobre los grupos vulnerables, se esconde en
realidad la incapacidad y el miedo”.❖

El semiólogo Jaime Lubín señala que no se trata de manifestarse.
Se trata de acciones. Hoy es más efectiva una “cibermarcha” en
internet, una manifestación electrónica en el ciberespacio para
exhibir ineficiencias estructurales y estratégicas, que una marcha
localizada en un punto geográfico determinado, como la
realizada por cinco mil jóvenes que se reunieron en la plaza de
Armas el domingo 12 de mayo, en respuesta al operativo
policiaco en la fiesta rave, en Tlajomulco.
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III Feria nacional de posgrado

Este próximo 21 de mayo será la tercera Feria
nacional de posgrado, organizada por el
CUCEA y el Conacyt, acto en el que
participarán más de 60 universidades de
Estados Unidos y Canadá.

Los objetivos son promover los estudios
de posgrado entre estudiantes de último año
que cursen l icenciaturas científ icas y
tecnológicas; orientar a los jóvenes a
posgrados que ofrezcan insti tuciones
nacionales de educación superior inscritas
en el padrón de excelencia del Conacyt;
difundir los posgrados de instituciones
extranjeras que tienen convenios con el
Conacyt; inducir a los alumnos a realizar
estudios en áreas y disciplinas que las
secretarías de estado y gobiernos estatales
señalan como prioritarias, y elevar el perfil
académico de quienes solicitan becas al
consejo.

La inauguración está planeada a las 11:30
horas, este 21 de mayo, y contará con la
participación de personalidades académicas
y del Conacyt.❖

Seminario de titulación en CUAltos

En la búsqueda por contribuir a la
diversificación de las modalidades de
titulación, al fortalecimiento de las estructuras
colegiadas y al incremento de la eficiencia
terminal en el Centro Universitario de los
Altos, la Secretaría académica, mediante la
Coordinación de la carrera de contaduría
pública, convoca a los egresados en esta
licenciatura a cursar un seminario de
titulación.

El seminario será en el módulo de San
Juan de los Lagos, desde el próximo 15 de
junio, con una duración de 16 sesiones
sabatinas.

Para participar en él, los aspirantes
deberán cumplir el 100 por ciento de los
créditos de la licenciatura en contaduría
pública, tener el servicio social en trámite y
hacer el pago del curso, que es de cinco mil
500 pesos, los cuales pueden ser cubiertos
hasta en tres partes.

La información sobre el curso está en el
correo electrónico jbalpuesta@cualtos.udg-
mx, o en los teléfonos 01 378 78, 280 33 al
37, extensión 252.❖

Diseñará CUAAD unidad móvil
para la Cruz Roja

El Centro Universitario de Arte, Arquitectura y
Diseño, de la UdeG, tendrá a su cargo el
diseño de una unidad móvil de primeros
auxilios para la Cruz Roja, delegación
Guadalajara, luego de que ambas instituciones
firmaron un convenio de colaboración en el que
trabajan hace cinco meses.

El diseñador Alejandro Olivares Gallo, jefe
del Departamento de Proyectos de Diseño
Industrial, señaló que el convenio consiste en
brindar asesoría relacionada con la imagen de
esa institución, y en planear una unidad móvil
de rescate que les permita realizar su trabajo
en condiciones adecuadas.

Puntualizó que el centro está conforme con
este acercamiento, ya que dicha institución
brindará asesoría y cursos de primeros auxilios
para el personal, a fin de que estén preparados
para atender ciertas contingencias.❖
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Estudiarán empresas porcícolas de Zapopan

Con el apoyo económico de ese municipio, la Universidad, a través
del CUCBA, realizará un diagnóstico de la cadena porcícola.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Z apopan tiene una cifra
cercana a los 10 mil cerdos
hembras, las cuales

producen entre 100 y 120 mil
animales al año. Sin embargo, no
existe información básica sobre el
estado ambiental de las granjas que
los albergan.

Por ello el Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la
UdeG, realizará un diagnóstico
sobre la cadena porcícola de la villa
maicera, a fin de obtener datos
estratégicos para planear y
desarrollar esta actividad.

El maestro Leonel González
Jáuregui, jefe del Departamento de
Producción Animal, del CUCBA,
señaló que el estudio permitirá hacer
un inventario de la porcicultura en
Zapopan. “Recopilaremos datos,
como el tamaño de las granjas, las
condiciones sociales, económicas,
ambientales y tecnológicas”.

De esta forma será posible

conocer aspectos sociales de los
propietarios y trabajadores, la
rentabilidad de los negocios, o bien,
de qué manera aplican las políticas y
normas en este ramo.

“El diagnóstico tendrá
información directa sobre las
empresas porcícolas y sus procesos.
Al actualizarla de forma regular,
contaremos con datos para impulsar
la porcicultura de Zapopan”.

SERÁ EL PRIMER ESTUDIO
DE ESTE TIPO EN MÉXICO

Con un presupuesto estimado de 945
mil pesos, autorizado por el presidente
municipal de Zapopan, doctor
Macedonio Tamez Guajardo, el
CUCBA, responsable directo del
estudio, iniciará en breve la fase de
diagnóstico.

Cuenta con el apoyo de
instituciones como la Secretaría de
Desarrollo Rural, la Unión regional de
porcicultores de Jalisco, Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Pesca y
Alimentación; Fundación produce,
Secretaría de Salud; Procuraduría

Federal de Protección al Ambiente,
Secretaría del Medio Ambiente y
Desarrollo Sustentable y la Comisión
Nacional del Agua.

Con el estudio generarán varios
productos ejecutables, entre los que
destacan un reglamento municipal que
norme y fomente la actividad
porcícola en el municipio maicero, así
como una cartografía pecuaria para
conocer la posición específica de las
granjas y sus zonas de influencia.

“También servirá para desarrollar,
al menos, 80 perfiles de proyectos
sobre manejo ambiental, con el
objetivo de resolver los problemas de
contaminación por esta actividad”.

Establecerán un monitoreo para
obtener información sobre los niveles
de amoniaco, temperatura, humedad
y partículas suspendidas en las granjas,
que pueden afectar a los cerdos o
personas.

Estos productos terminales serán
entregados en agosto.❖
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Conocerán la rentabilidad de los negocios y aplicación de normas

Ingeniero Jesús Martínez Ponce de León

La ciudad de Guadalajara, con cerca de 3.5 millones
de habitantes, tiene la característica de ser la
segunda en importancia después del D. F.
Guadalajara se ha convertido en la zona comercial,
industrial, política y cultural más importante de la
región occidente, lo que la convierte de forma
inevitable en una urbe con altos niveles de ruido
ambiental.

El nivel del ruido ambiental citadino ha
aumentado considerablemente en los últimos años,
por el crecimiento del flujo vehicular y peatonal.

La importancia que representa el conocimiento
de las condiciones ambientales de los centros de
estudio y de trabajo, tiene como principal
justificación determinar de qué manera y en qué
medida estas condiciones ejercen influencia sobre
la comunidad universitaria concentrada en los
distintos puntos de los campus de las
universidades, así como la comunidad vecinal en
torno a tales centros.

Conforme a las NOM existentes en lo referente
a niveles acústicos y criterios de ruido en los
claustros, fueron establecidas diversas PCR (curva
preferente de criterio de ruido) para los edificios
considerados sensibles, definidos como aquellos
de servicio público cuyo funcionamiento o
realización de actividades se ven alteradas por la
intrusión del ruido.

Para el caso de los edificios destinados a las

El ruido, un obstáculo para la docencia
actividades educativas, de investigación y docentes
en general, la NOM establece diferentes PCR que
habrán de tenerse en cuenta desde la construcción
hasta el funcionamiento cotidiano de los mencionados
edificios.

Las PCR son definidas como las gráficas que se
construyen con niveles de presión acústica, centrados
en frecuencias desde 31.5 Hz, tales que su sonoridad
no exceda ni enmascare en más de 22 fonios los
rangos de interferencia del habla dentro del recinto.

Algunas de las PCR son mencionadas y
reproducidas a continuación:

ESCUELAS Y CENTROS EDUCATIVOS

interferencias de comunicación oral normal, de
acuerdo a las actividades ahí realizadas, con base
en su función específica.

En forma general, en el interior de los centros de
estudio, los niveles mayores a 65 dbA (los
recomendados están en 65 dbA) son producto de las
charlas en voz muy alta en todos los corredores y
pasillos o en lugares no propicios para esto.

Los equipos de sonido (de autos, en comedores
y de grupos musicales), la falta de una
reglamentación, de señalización y la continua y
desmedida pérdida de masa vegetal al interior y
exterior de estos espacios, contribuye de forma
importante al incremento de dichos niveles o en el
mejor de los casos no participan como un factor de
reducción del ruido ambiental.

El impacto de este fenómeno resulta más notorio
en los centros de estudio, ya que la principal actividad
es la enseñanza en las aulas y laboratorios del centro,
es decir, el habla o la conversación se vuelven una
herramienta esencial del trabajo cotidiano ahí
desarrollado.

Una situación más crítica surge cuando la
ponente es mujer, ya que el nivel sonoro típico para
la voz femenina es menor que para la masculina (55
dbA y 58 dbA, respectivamente para voz normal) y
62 dbA y 65 dbA para voz elevada.

Esta situación con frecuencia ocasiona molestias,
interferencia y en casos extremos la interrupción de
las actividades cotidianas.

Los grados y tipos de impactos
ocasionados por los niveles de ruido y
contaminación acústica son variados,
dependiendo de las condiciones espaciales,
temporales, ambientales de los recintos en los
que sean examinados.

Podemos decir que dichos impactos
provocados, dependen, por lo general, de los
niveles de sensibilidad propios de cada
individuo, así como de la intensidad sonora y
la composición espectral que presente el sonido
analizado.

Con esto como referencia desde la
perspectiva de la influencia sobre la comunidad
de nuestro centro universitario (15 mil miembros
aproximadamente), podemos decir que los
impactos observados van desde la sensación
de incomodidad, malestar y hasta el dolor,
haciéndose presente el continuo incremento en
los niveles de estrés ocasionados por el ruido,
lo que conlleva consecuencias acumulativas
que llegan a transformar las conductas
individuales y colectivas, causando estados de
tensión, baja en la eficiencia, presión social,
desconcentración en las actividades a
desempeñar en forma cotidiana y especial, así
como fatiga crónica.

Dentro de este esquema, la coordinación
general del Programa de acción universitaria
para la sostenibilidad ambiental (PAUSA), ha
realizado los primeros catastros o mapas
acústicos de los diversos niveles sonoros
presentes en el CUCEI y el centro de la zona
metropolitana de Guadalajara. La
investigación y el estudio completos (que
incluye seis temas generales) están por ser
publicados y dados a conocer oficialmente,
pero se encuentran ya a disposición de los
interesados.❖

Áreas de
servicio

60 (PCR)
Equivalente
aproximado

63-66
db

Gimnasios 55 (PCR)
Equivalente
aproximado

59-62
db

Aulas 40 (PCR)
Equivalente
aproximado

45-50
db

Bibliotecas 35 (PCR)
Equivalente
aproximado

40-45
db

Auditorios
(salas)

40 (PCR) Equivalente
aproximado

45-50
db

ESFUERZO
VOCAL

HOMBRE
(dbA)

MUJER
dbA

Casual 53 50

Normal 58 55

Elevado 65 62

Alto 75 71

A gritos 88 82

Los valores mostrados señalan los niveles de
ruido promedio permisible máximo al interior de los
claustros, a partir de los cuales se pueden presentar

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx
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TLC

Perfectible el sistema aduanal

Armando Ramírez Fregoso

El sistema aduanero mexicano
ha mejorado bastante, luego
de que México entró a la

dinámica del tratado de libre
comercio con Estados Unidos y
Canadá. Sin embargo, es per-
fectible, señaló el licenciado José
Rodolfo Chávez de los Ríos, titular
de la materia de derecho aduanero
e inversión extranjera, de la División
de Estudios Jurídicos, de la UdeG.

Para este profesor, quien trabajó
por más de cinco años en la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, en varios cargos en las
aduanas del país, el sistema
aduanero mexicano ha sufrido una
evolución importante en los últimos
10 años.

“México ha cambiado totalmente.
De ser un mercado cerrado, compra
y vende mercancías a todo el mundo.
Nuestra ley aduanera hasta antes de
los noventas era obsoleta”.

Ejemplifica: el personal de las
aduanas tenía 20, 30 o 40 años de
laborar ahí, la ley exigía revisión de
mercancías al cien por ciento,
permitía la detención de mercancías,
las que a veces detenían por un
simple capricho. Además, el trámite
lo realizan con lápiz y era engorroso
y burocrático.

En los noventa la ley cambia, es
adaptada para competir y entrar a
los tratados de libre comercio, lo cual
trajo como consecuencia, entre
otras cuestiones, la desaparición del
resguardo aduanal mexicano, única
policía sindicalizada del país.

“También poco a poco ha
desaparecido la figura de ‘los vistas
aduaneros’. Ahora la tendencia es
contratar licenciados en comercio
exterior recién egresados, quienes
dan un mejor servicio.

“Han comenzado a privatizar
una serie de servicios: la guardia y
custodia de mercancías, su
almacenaje. Todo ha transformado
al sistema con una ley más ágil, que
también sanciona (desde una multa
hasta la consignación) en caso de
contrabando”.

A pesar de los cambios, Chávez
de los Ríos considera que el sistema
aduanal es perfectible, ya que este
sería más transparente con la

participación de particulares en todo
el proceso, tal como parece ser la
tendencia: así acontecerá o ya
sucede en los servicios de
informática, reconocimiento
aduanero, almacenaje y recepción
de impuestos.

“Es imposible la revisión y
control de toda la mercancía que
entra al país, imposible hacerlo con
la infraestructura actual, que ya están
modernizando, pero que no es
suficiente para atender el volumen
que entra y sale.

“Considero que en un futuro,
para abatir estas cosas, tendrá que
hacerse una aduana compartida con
Estados Unidos y Canadá, por
ejemplo, como tienen en la Unión
Europea, donde si una persona
compra algo en Italia como turista y
luego sale por Francia, le devuelven
los impuestos en este país”.

Respecto a las quejas que existen
de parte de los mexicanos en

Estados Unidos, que son víctimas de
actos de corrupción en las aduanas,
señaló que estos problemas los
causa la falta de difusión y
coordinación de la SHCP con la
Secretaría de Relaciones Exteriores.

“Falta difusión de la ley, para que
nuestros paisanos sepan qué pueden
ingresar al país, de qué deben pagar
impuestos. Mientras no les
informen, vendrán con mercancía
prohibida o restringida y serán
sujetos hasta de consignaciones, no
solo de malos tratos o de actos de
corrupción”.

El profesor José Rodolfo Chávez
de los Ríos hablará con mayor
amplitud sobre este tema el 30 de
mayo, a las 12:00 horas, en el
auditorio del Centro Universitario de
la Costa, en Puerto Vallarta, cuando
participe en el Primer encuentro
nacional “Cátedras de derecho”, que
organiza la comunidad estudiantil de
ese plantel.❖

Aún cuando todavía falta mayor transparencia, han
desaparecido trámites engorrosos y burocráticos, además de la

figura de los “vistas aduaneros”. Ahora la tendencia es
contratar licenciados en comercio exterior recién egresados,

quienes dan un mejor servicio.

El estancamiento de
aguas ocasiona olor
desagradable e
incremento de zancudos,
lo que podría causar
enfermedades como el
dengue, señaló
investigadora de la UdeG.

ECOLOGÍA

Grave contaminación del río Zula

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La falta de protección en el río Zula
genera una grave contaminación en
esta micro cuenca, la cual cada vez
resulta más evidente, señaló la maestra
Adriana Hernández García,
académica adscrita al Centro de
estudios para el desarrollo sustentable,
del Centro Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), de la UdeG.

Esto es comprobable por la nula
vegetación y baja de peces en el río.
Antes habitaban especies como el
pez blanco, mojarra, tilapia, charal,
ostras y pequeños langostinos,
además de patos, gallaretas y
anceras.

Aunado a esto, varias familias
dedicadas a la pesca han sufrido las
consecuencias del desequilibrio
ecológico.

La estudiosa agregó que a pesar
de la situación imperante, no existen
estudios que indiquen el grado de
contaminación.

Aseguró que el estancamiento
de aguas ha ocasionado olor
desagradable y un incremento en la
población de zancudos. “Esto podría
causar enfermedades como el
dengue”.

URGENTE SOLUCIÓN

Ante la problemática del río Zula,
que cruza los municipios de
Arandas, Atotonilco, Tototlán y
Ocotlán, la universitaria recomendó
que los presidentes municipales
establezcan un acuerdo para trabajar
de manera conjunta, ya que aislados
no resolverán la problemática.

Otro aspecto es que las
autoridades estatales y federales
desarrollen un proceso para
restaurar y conservar la micro
cuenca, necesidad cada vez más
apremiante, porque el río, en su
recorrido, abastece a buena cantidad
de hectáreas de cultivo, además de

que su cuenca tiene una población
aproximada de 200 mil habitantes.

La maestra Hernández García
indicó que el cambio de uso de suelo
y los desechos de aguas residuales
vertidos por las industrias, influyen
en la contaminación del río.

Según datos del CUCiénega, la
contaminación industrial generada en
Ocotlán es causada por varias fábricas
de productos lácteos, las que arrojan
sus aguas al drenaje municipal, el cual
desemboca en el río Zula.

La estudiosa de la Universidad
de Guadalajara comentó que esta
casa de estudios debe realizar
trabajos de investigación en la zona,
a fin de determinar con exactitud la
problemática. Esto permitirá ofrecer
propuestas de solución claras, ya
que la zona no ha sido estudiada,
pues solo existen datos parciales
sobre su situación.❖
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Fábricas de la zona arrojan sus aguas al drenaje que desemboca en el río Zula
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CONFERENCIA

Desaprovechada la energía solar

Los hoteles utilizan este tipo de servicio

“Quien aprovecha más este
tipo de energía, son los
extranjeros residentes en la
región, por ejemplo la
comunidad norteamericana de
Ajijic”.

Ricardo Ibarra

La energía solar dejó de ser útil para gran
parte de las familias del planeta desde que la
comercialización de calentadores artificiales
conquistó los mercados mundiales, en los
inicios de los años treinta, incluso en conocido
directorio de la zona metropolitana de
Guadalajara, tan solo 12 empresas anuncian
calentadores solares, mientras otros sistemas
calentadores como los boiler y calentadores
industriales acaparan ocho páginas de dicho
directorio.

El ingeniero Rubén Bautista, investigador
del Instituto de Astronomía y Meteorología,
de la Universidad de Guadalajara, aseveró que
el uso de los calentadores solares proviene de
tiempos antiguos. “Podría decirse que tienen
miles de años de ser utilizados”.

Los calentadores solares alcanzaron su
auge en la época romana. Después, en el siglo
XVIII, cuando por falta de refrigeración en los
barcos, los viajeros prefirieron deshidratar los
comestibles para almacenarlos, utilizaron este
sistema solar.

“Hubo un bache hasta principios del siglo
pasado, cuando en 1914 fue construida una
planta de agua, la más grande que pudo existir
en la época, con lo cual una empresa
norteamericana bombeó agua en Egipto. El
bombeo solar lograba extraer 50 metros
cúbicos por segundo”.

Antes de que el gas tuviera un costo
menor, los captadores solares compitieron con
este método de calentamiento, en los años
treinta, los cuales perdieron predominio por
la utilización del gas para calentar cualquier

líquido en todo el mundo, hasta la crisis
energética del petróleo en los noventa.

Los calentadores solares están construidos
con una especie de espejos que proyectan la
luz del sol hacia un punto determinado,
llamados helióstatos o módulos fotovolcaicos,
porque el espejo gira conforme el
“movimiento” del sol y orienta su reflejo hacia
la zona donde es capturada la energía solar.

Puede utilizarse para calentar el agua del
baño, cocinar, regular el aire de una
habitación, ya sea para enfriarlo o calentarlo
e incluso para dar energía a toda la casa.

Rubén Bautista aclaró que dichos
calentadores pueden ser útiles para la industria,
calentar aceite, gases, alcoholes o glicoles.

“En Guadalajara hay una buena cantidad
de personas que viven de captar la energía
solar mediante la venta de sus productos.

“Quien aprovecha más este tipo de
energía, son los extranjeros residentes en la
región, por ejemplo la comunidad
norteamericana de Ajijic”, aseveró Rubén
Bautista, cuando realizaron la Fiesta del sol
en esa población.

“Esto originó que las empresas que
participaron en la Fiesta del sol, ahora tengan
trabajo en este momento, haciendo
instalaciones, tanto de celdas fotovolcaicas,
como de calentadores solares en Ajijic, o sea,
que ellos sí buscan aprovechar el sol”.

Mario Ortega, gerente de ventas de la
empresa instaladora de calentadores solares,
Alfa solar, señaló que tienen buena demanda e
incluso instalan 285 calentadores solares al año.

“Quienes más utilizan este servicio son las
familias en zonas residenciales, aunque
también las solicitan hoteles”.

Rubén Bautista imparte el curso sobre
calentadores solares desde el lunes pasado,
en el Instituto de Astronomía y Meteorología,
de lunes a viernes, de las 19:00 a 21:00 horas.
Terminará este 24 de mayo.

En el curso tienen en consideración las
tendencias hacia este sistema de
calentamiento y las búsquedas para
aprovechar la energía alternativa.❖
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Los avances de la comunicación aportan grandes oportunidades de desarrollo a la
educación, sobre todo si se trata de modalidades no convencionales, lo cual obliga a
los interesados en éstas a incursionar en los apoyos con que las nuevas tecnologías
contribuyen al desarrollo de nuevos paradigmas educativos.

Los medios de comunicación hoy son algo cotidiano en nuestra vida. Hay que
aprovechar sus bondades. La identificación del estudiante con los medios podrá
ser de mucha utilidad en su aprendizaje.

De ahí que “el estudio del potencial educativo de los medios de comunicación
interesa a todos los involucrados en procesos de formación, ya que representa el
enriquecimiento de la práctica docente a través de diversas herramientas de
trabajo”.(1)

En este contexto, durante la semana del 15 al 23 de abril, la Universidad de
Guadalajara participó en el “Taller de didáctica de los medios de comunicación I”,
organizado por el Centro de Entretenimiento de Televisión Educativa (CETE).

Los temas abordados, fueron:
• Imagen y pedagogía.
• Lectura de la imagen: la importancia de la imagen en los libros de historia.
• El video como fuente de información.
• Cine e historia.
• El audiocasete en clase.
• El valor didáctico de la teleconferencia.
• La historieta y la construcción de códigos visuales.

El interés de la red universitaria fue evidente por la participación de diferentes
centros universitarios, con un lleno total en sus teleaulas: CUCEA, CUCBA, CUCSur,
CUNorte e Innova, esta última con participantes de la Dirección de Educación
Continua, Abierta y a Distancia, del SEMS y del CUCEI.

En el transcurso de las telesesiones (sesiones de trabajo unitarias sobre
temáticas específicas que se realizan con el apoyo de alguna tecnología de
telecomunicaciones)(2) los participantes analizaron diversos recursos audiovisuales,
instrumentos y lenguajes de los medios de comunicación para mejorar y actualizar
la práctica educativa.

Las actividades del taller estimularon la conciencia de los participantes en el uso de
los medios, ya que, en su opinión, son una alternativa para enriquecer las actividades de
aprendizaje en los cursos presenciales o en los ofrecidos a distancia, en donde los más
beneficiados resultan los estudiantes, cuando se cuenta con una amplia visión sobre los
medios, se conocen sus características y potencial didáctico y su uso es adecuado a las
necesidades de aprendizaje del aprendiz.

La retroalimentación que hubo fue bastante extensa y rica, por todos los
comentarios hechos. Aquellas personas que brindaban una opinión reflejaban la
utilidad y potencial que visualizaban al incorporar en sus cursos algún medio de
comunicación para el apoyo en su clase.

TODOS SATISFECHOS...

El licenciado Luis León, coordinador de sede del CUCEA, comentó: “los maestros
estuvieron interesados en el tema, su participación fue muy activa y productiva.
Las evaluaciones permitieron una retroalimentación de procesos vividos y los
contenidos abordados, por lo que las sesiones fueron bastante fructíferas para
todos. En general todos quedaron satisfechos y contentos...”

El taller de “Didáctica de los medios de comunicación I” cumplió otro objetivo
importante: que los docentes y colaboradores de diversas coordinaciones de
tecnologías para el aprendizaje que conforman la red universitaria, se involucren en
actividades de formación en modalidad a distancia, a través de telesesiones y así
incursionar de manera vivencial en el uso de las modernas tecnologías en la educación,
como una opción alternativa y más pertinente de aprender.

La Universidad avanza. El aprendizaje innovador es una meta, y los medios de
comunicación incorporados en la docencia y el aprendizaje son un instrumento
eficaz para el desarrollo en la red universitaria. El avance de las nuevas tecnologías
permite tener al alcance cursos, talleres, diplomados, conferencias que benefician
a un sinnúmero de universitarios, coadyuvando así con la meta institucional de
innovación educativa en la red.❖

“Un maestro innovador es el que busca alternativas de desarrollo en la clase”

1. Guía de programación Edusat, Núm. 32, marzo-abril, 2002.
2. Manual de la videoconferencia interactiva, editado por Innova, diciembre de 2001.

Un éxito... en la red
“Taller de didáctica de los medios de

comunicación I”
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JURÍDICO

Por una legislación penal actualizada

Jalisco podría ser una
entidad vanguardista en
el área

convocatoria hecha por la legislatura
estatal para recibir propuestas de
reforma a la legislación penal,
Jalisco podría ser una entidad
vanguardista en el área.

La población jalisciense está
sujeta a leyes penales redactadas en
1931, leyes que por lo tanto ya no
corresponden al mundo sociocultural
y económico de la actualidad.

“Aunque muchas de aquellas
normas penales fueron
reformadas, existen varias figuras
que ya no son aplicables, así como
bienes jurídicos que requieren
protección penal, pues todavía no
están tutelados por el derecho.
Hay un procedimiento penal muy
añejo, que data del siglo XIX”.

Para Zamora Jiménez son
varias las f iguras jur íd icas a
revisar: los delitos contra la vida
y la integridad corporal, contra la

libertad y la indemnidad sexuales,
sobre todo en el apartado de la
tutela efectiva de los menores de
edad, “Además de algunos modelos
delictivos de carácter patrimonial.

Habrá que dar a las autoridades
un instrumento efectivo para su
combate. Hoy por hoy representan
el 78 por ciento de los delitos”.

Enumera para el caso, la revisión
que debe existir para todo lo que
implique robo, fraude, abuso de
confianza y delitos cibernéticos de
carácter económico.

Otro tema a considerar, señala
el especialista, es el código de
procedimientos penales, al cual
califica de lento, pues impide la
agilidad para las expectativas de
justicia que tiene la sociedad.

“Tendrán que incorporar un
verdadero procedimiento suma-rio,
y uno sumarísimo en algunos casos

concretos que tienen confesión del
acusado y reconocimiento de
culpabilidad, así como en los que el
delito es mayor y hay evidencia
contun-dente para la condena”.

También es indispensable
reconocer en este cuerpo de
normas, a la víctima como parte
ofendida, “como una de las partes
en el procedimiento penal, con
capacidad para ofrecer pruebas,
interponer recursos y reclamar la
reparación del daño”.

Añade que el código de
procedimientos penales podría
albergar el modelo del defensor de
la víctima, ya que así como hay un
defensor de oficio para el acusado,
considera que el estado debería
ofrecer un defensor para la víctima.

“Es decir, un profesional del
derecho preparado para
representar y defender de manera

Armando Ramírez Fregoso

Revisar la legislación respecto
a los delitos contra la vida,
integridad corporal, libertad

e indemnidad sexuales, tutela
efectiva de los menores de edad y
volver más ágil el procedimiento
penal, son algunos temas para ser
tomados en consideración en la
reforma que sobre la materia
pretende hacer el congreso local.

Así lo señaló el investigador del
Departamento de Investigaciones
Jurídicas, de la UdeG, maestro
Arturo Zamora Jiménez, quien
aseguró que luego de la

muy específica los derechos de la
parte acusadora”.

A la legislatura actual le queda
año y medio de funciones, tiempo
en el que podrían madurar las
propuestas de reforma, para que
la siguiente diputación local sea la
que legisle, comenta Zamora
Jiménez.

“Podría tener Jal isco una
legislación de vanguardia; podría
tener incluso un modelo penal para
el resto de la república mexicana,
porque debemos reconocer que en
el estado hay bastantes abogados
con preparación”.

Por cierto, para las propuestas
de reforma integral en materia
penal, se realizarán  foros de
consulta en diversas universidades.
En la Universidad de Guadalajara,
la cita es el próximo 6 de junio en el
auditorio Salvador Allende .❖

PRODUCCIÓN

Peligra la industria del calzado en Jalisco

Eva Loera
maevaXV@hotmail

El horizonte de la industria productora de
calzado en Jalisco no es alentador. La
admisión de China a la Organización Mundial
de Comercio representa un peligro para su
supervivencia, y las entradas de contrabando
de calzado frenan su producción. Por si fuera
poco, los gobiernos local y federal no toman
en serio a esta industria, afirmó Katia Lozano
Uvario, profesora investigadora del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

En ciudades como León, Guanajuato, todo
su desarrollo económico depende de la
industria del zapato. Toda la política
económica local está concentrada en el
fomento del ramo, a diferencia de la zona
metropolitana de Guadalajara, donde no se
le da la debida importancia.

En León, las cámaras de la industria del
calzado apoyadas por el gobierno local
propiciaron el nacimiento de un organismo
llamado Coordinadora Sectorial, con el fin de
entablar mayor comunicación y fortalecer la
cadena productiva de la industria.

“En Jalisco, las cámaras que concentran
a la industria del calzado no tienen grandes
apoyos del gobierno, y si los que están
organizados no los tienen, mucho menos el
gran ejército de talleres que ni siquiera están
registrados, como consecuencia de las
condiciones económicas que propicia el
surgimiento de la economía informal”.

En Jalisco se prefiere dar prioridad a la
industria eléctrico electrónica que, no es ciento
por ciento nacional. También se ha privilegiado
un modelo basado en la maquila de exportación,
en vez de un modelo de desarrollo local.

Muestra de la seriedad que le conceden tanto
el gobierno federal como estatal a la industria
del calzado, está en las actitudes de los
gobernantes: a la inauguración de la feria del
calzado en Guadalajara asiste un representante
del gobernador. A la de León va el mismo
presidente de la república, y es que la ciudad de
Guanajuato depende en su crecimiento

económico de ella. Toda la política municipal
está concentrada en fomentar el sector.

“La crisis económica, la apertura comercial
y la falta de créditos están restringiendo las
posibilidades de crecimiento del ramo. No se
trata tampoco de que el estado adquiera
empresas zapateras y se ponga a producir”.

En Jalisco es necesario establecer
disposiciones económicas para fomentar la
industria zapatera; urge una política de
descentralización para que empresas zapateras
se trasladen al resto del estado y generen una
dinámica regional.

Podría aprovecharse, por ejemplo, la
situación geográfica de Encarnación de Díaz,
tomando en cuenta que los principales
proveedores de la industria del zapato se
encuentran en León, Guanajuato. También
favorecer el surgimiento de institutos que
propicien el desarrollo tecnológico en esa
industria.

Jalisco cuenta con el potencial que podría
convertir a su industria productora de calzado
en un emporio. “En Jalisco existe la vocación
para producir calzado, la que que data del siglo
XVII. Lo que hace falta es incentivar ese sector.
Si no se hace, lo que prosperará será la
comercialización de zapatos ”.

La industria del calzado en Guanajuato es
una de las más productivas, junto con la
automotriz. Comparativamente en Jalisco,
esta industria no llega a figurar entre las quince
ramas industriales más importantes.

En la zona metropolitana de Guadalajara,
la industria del calzado aporta 6.97 del empleo
total, en tanto que en Guanajuato contribuye
con 30.20 por ciento del empleo en el estado.

La producción del calzado es tradición en
Jalisco. Ya en la época de la colonia había
gremios de zapateros y zonas donde el calzado
se comercializaba. En 1920, Guadalajara
contaba con muchos talleres de maquila. Para
1935 la industria del calzado se triplicó y
empleaba a 2 mil 64 personas. En 1975,
trabajaban en ella más de 13 mil personas, y
contaba con una de las principales productoras
de zapatos en América Latina: Calzado
Canadá.❖
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En Jalisco existe la vocación para producir calzado
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punto de encuentro . . .la nueva actitud sindical

Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México. Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.
Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de encuentro . . .

INFRAESTRUCTURA

En pausa el plan de obra pública

Los tiempos políticos y la falta
de presupuesto, son factores
importantes

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Las presiones políticas y la falta de
presupuesto podrían ser algunos de
los motivos por los que la

administración gubernamental no ha dado a
conocer el plan de obra pública para el estado,
afirmó el arquitecto Guillermo Sandoval
Madrigal, investigador del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño.

Aseguró que los tiempos políticos son
también un factor importante: “A veces se
debe a presiones políticas. Ellos se manejan
por tiempos políticos y saben que si hacen
algo, los puede perjudicar. Es cuando no
realizan muchas cosas”.

“Además, el dinero está muy recortado.
El gobierno federal está l imitado.
Económicamente hay situaciones graves. El
gobierno ya no sabe de dónde sacar
recursos. Este gobierno es recaudatorio.
Busca cobrar por muchas cosas, hecho que

afecta a la población que paga sus
impuestos”.

Indicó que estos pronunciamientos por
parte del gobierno son obligatorios, porque
la Secretaría de Desarrollo Urbano tiene como
fines particulares ordenar los asentamientos
humanos y proyectar las obras públicas
urbanas.

“Busca ejecutar obras e infraestructura estatal
mediante planes de desarrollo parciales y de
ordenamiento, que si no se presentan en su
momento se acorta el tiempo para programar
las obras”.

Agregó que no expedir en forma ordenada
los planes, trae situaciones difíciles y no se
manejan obras que valgan la pena.

“Van a hacer cosas superficiales, pero no
la infraestructura que realmente valga la pena.

“En el aspecto de proyectos de obras
urbanas, vemos que cada municipio tiene sus
planes y les gusta hacer cosas que se vean,
porque lo que no se ve no es aplaudido y cada
dirigente trabaja para su santo, para
posteriormente promoverse a un puesto
superior. Podríamos pensar que hacer obra
pública da escalones para la política”.

Puntualizó que otro problema importante
son los asentamientos humanos que han
proliferado como elementos sin ninguna

planeación, impulsados por políticos voraces
que quieren el voto del pueblo.

“En el estado de Jalisco el 80 por ciento
es población urbana, lo que trae por
consecuencia el deterioro del campo, que
presenta muchos problemas y carece de los
servicios básicos”.

Sandoval Madrigal expresó que es tiempo
de exhortar a los gobernantes a que realicen

obra e impulsen otras regiones del estado, ya
que hay gente que depende de este tipo de
acciones.

“Guadalajara está sobrepasada por la
población. Desde hace tiempo debió haberse
desalentado el crecimiento de la ciudad. Se
deben fomentar las ciudades medias, donde
hay posibilidades de desarrollo desde el punto
de vista de la infraestructura”.❖
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Guadalajara está sobrepasada por la población

Secretaría de comunicación social

El próximo 8 de junio, nuestro Sindicato celebra
el 24 aniversario de su fundación. Por tal
motivo, el comité ejecutivo ha preparado una
serie de actividades culturales, artísticas y
deportivas, que culminarán con la Ceremonia
de reconocimiento a los trabajadores
administrativos con 20, 25 y 30 años de
antigüedad.

La inauguración de la Semana cultural y
deportiva inicia el lunes 27 de mayo, a las 10:00
horas, en las instalaciones del SUTUdeG,
ubicadas en Juan Ruiz de Alarcón 138.

Del 27 al 31 de mayo estará en nuestras
instalaciones una exposición de pintura y
carteles. Las pinturas son de Alexia y Virginia
Zavala Báez, y los carteles de Saúl Lomelí.

El 27 de mayo, de 11:00 a 12:00 horas, el

Semana cultural y deportiva con motivo del aniversario del SUTUdeG

grupo de Danza oriental de León, en el SUTUdeG,
hará bailes orientales para la buena suerte y
exhibirá artes marciales. De 19:00 a 21:00 horas,
el grupo Cristoldis presentará música y danzas
cubanas.

El martes 28 de mayo, el grupo de música
SKA Palma canaris, estará en el SUTUdeG, de
19:00 a 20:00 horas, así como la obra de teatro
Trasversus, en horario de 20:00 a 21:00 horas.

El miércoles 29, el grupo Cuervos de piedra
tocará rock, funk y blues, de 18:30 a 19:30 horas,
mientras que de 20:00 a 21:00, el dueto Par vial
presentará su repertorio en el SUTUdeG.

El jueves 30, la agrupación Flamenca
maraventho dará un concierto de 19:00 a 21:00
horas, en las instalaciones del sindicato.

El viernes 31, el grupo de música versátil Los
bomberos tocará de 19:00 a 21:00 horas, en
nuestras instalaciones.

El sábado 1 de junio, en el Cine foro de la
UdeG, a las 12:00 horas, será la exhibición de la
cinta La era de hielo.

Ese mismo sábado habrá torneos relámpago
de futbol y voleibol, a partir de las 10:00 horas. El
de futbol será en las instalaciones del CUCEA, y
el de voleibol en el Tecnológico. Para informes e
inscripciones, acudir al SUTUdeG, a Fomento
deportivo.

El miércoles 5 de junio, en la explanada del
edificio Cultural y Administrativo, de la Universidad
de Guadalajara, estará presente el cantautor
Óscar Chávez, a las 20:30 horas.

El viernes 7 culminan las festividades de
aniversario con una cena baile en la Hacienda los
pozos, ubicada en el kilómetro 14 de la carretera
a Chapala. Habrá transporte de ida y vuelta, que
saldrá de las instalaciones del CUCEI.

El comité ejecutivo del SUTUdeG ha puesto

especial interés en la organización de esta
semana cultural, con el fin de que sea variada
la oferta y acorde a los múltiples intereses de
nuestros agremiados. Aunque es difícil incluir
algo para todos los gustos, damos inicio con
una probadita de sana diversión y aporte
cultural.

Las actividades están dirigidas a los
empleados administrativos afiliados al
Sindicato Único de Trabajadores de la
Universidad de Guadalajara.

Para asistir a la cena baile es necesario
acudir a las oficinas del SUTUdeG, a la
secretearía de acción social, con una
identificación oficial, a fin de realizar su
inscripción. Para las demás actividades
recibirán informes en la Secretaría de
organización, de manera personal, o bien en
sus teléfonos o correo electrónico.❖
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CUCEA

20 de mayo

Recepción de documentos en el CUCEA y CUCosta para el curso

propedéutico de la maestría en tecnologías para el aprendizaje.

Inicia la segunda semana de junio y el primer semestre de la

maestría en septiembre.

Informes en Periférico norte 799, edificio L, segundo piso,

oficina 204. Teléfono 38 33 35 85. Buzón electrónico:

maestria_tecnologias@cucea.udg.mx

21 de mayo

III Feria nacional de posgrado (Conacyt). Inauguración: 21 de

mayo, 11:30 horas, auditorio central CUCEA y cierra sus puertas

a las 20:00 horas. Participan 60 universidades nacionales, de

Estados Unidos y Canadá, con posgrados de excelencia.

Informes en la Coordinación de Posgrado CUCEA, en el

36 33 42 17 o en la Unidad de difusión al teléfono 38 33 21 73.

CUCEI

20 de mayo

Inician las inscripciones para la XII Olimpiada estatal de física,

Jalisco 2002, organizada en tres etapas. El concurso regional

será el 21 de junio y el estatal el 12 de julio, a las 10:00 horas, en

el CUCEI.

Informes en los teléfonos 36 56 25 15, 36 56 07 67.

CUCS

20 de mayo

XLV Jornada universitaria para la salud mental “Los adolescentes

y sus padres: algunas recomendaciones para promover su salud

mental en la familia”, del 13 de mayo al 10 de junio, en escuelas

preparatorias, secundarias, centros universitarios, sindicatos,

asociaciones civiles, comités vecinales o cualquier institución

que lo solicite.

Informes en los teléfonos 38 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

I Foro de psicopatología “Perspectivas teórico explicativas de

los trastornos psicológicos”, del 20 de mayo al 24 de junio, los

lunes, de 11:00 a 13:00 horas, en el auditorio doctor Wenceslao

Orozco y Sevilla, del edificio H, del CUCS.

Informes en los teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50,

extensión 14.

CUNorte

23 de mayo

El Campus Universitario del Norte invita al panel: Partidos

políticos, democracia y gobernabilidad en México, con la

participación del doctor Jaime Tamayo, profesor investigador

de la UdeG; diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza,

coordinador de la fracción parlamentaria del PRI en la LXVI

Legislatura de Jalisco; doctor Javier Hurtado González,

secretario académico del Centro Universitario de la Ciénega,

en el patio central del campus, Hidalgo 11, Colotlán, a las

20:00 horas.

Informes al teléfono 01  (499) 99 21333 y 20110

CUSur

22 de mayo

Quinta Jornada de actualización médico estudiantil, 22 y 23 de

mayo, en el auditorio del CUSur, de 8:00 a 14:00 horas.

Informes en los teléfonos 01 (341) 240 44, 251 89, 228 71.

24 de mayo

Conferencia magistral “El perfil del profesionista del futuro”.

Imparte el doctor Fernando Arias Galicia, investigador en la

Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Lugar:

sala Aquiles Merlos, del CUSur, de la 19:00 a 21:00 horas.

Informes en los teléfonos 01 (341) 240 44, 251 89, 228 71.

Conferencia magistral “Factores que influyen en la prevención

del cáncer cérvico uterino”. Imparte la doctora Rosario Valdez,

presidenta del Consejo Nacional de la Enseñanza e Investigación

en Psicolgía (CNEIP), organismo acreditador de las escuelas

de psicología del país. Sede: sala Aquiles Merlos, del CUSur, de

17:00 a 19:00 horas.

Informes en los teléfonos 01 (341) 240 44, 251 89, 228 71.

CUCSH

20 de mayo

Inician las inscripciones para la maestría en enseñanza de la

lengua y la literatura, dirigida a licenciados en letras, profesores

de normal superior en lengua y literatura o licenciados en ciencias

sociales. Curso propedéutico: julio 2002.

Informes en el Departamento de Letras, avenida Maestros

y Mariano Bárcena, teléfono 38 19 33 78. Correo electrónico:

letras@csh.udg.mx

La División de Estudios Históricos y Humanos, a través del

Departamento de Letras invita a la conferencia magistral “El

funcionamiento de los modos verbales en contexto de

selección doble”, que impartirá el doctor Wiaczeslaw Nowikov,

catedrático de la Universidad de Polonia, a las 16:00 horas,

en el auditorio Adalberto Navarro.

21 de mayo

Presentación de la investigación “Razón práctica y

ciudadanía”, del maestro Antonio Cortés Guardado.

Comentarista: doctora Laura Patricia Romero Miranda, a las

11.00 horas, en el auditorio Silvano Barba González, del

CUCSH.

Informes al teléfono 38 19 33 68.

23 de mayo

Conferencia magistral “Hacia nuevas formas de concebir la

formación para la investigación”, que dictará la doctora María

Guadalupe Moreno Bayardo, a las 19:00 horas, en el auditorio

Silvano Barba, del CUCSH.

Informes en el teléfono 38 26 54 41.

El Programa de estudios europeos, de la UdeG, el Instituto

Alemán Goethe y la Asociación de Exbecarios de Alemania

(Aperfa), invitan a la conferencia que impartirá la doctora Laura

Ibarra García, sobre Mathias Goeritz, “Un artista alemán en

México” (primera parte), a las 20:00 horas, en el Goethe Institut

(Morelos 2080), y segunda parte, el viernes 24 de mayo, a las

20:00 horas, en la sala del patio mayor del Instituto Cultural

Cabañas.

Informes en el teléfono 38 19 33 91.

CUCiénega

20 de mayo

Del 20 al 24 de mayo continuará el diplomado en tutorías,

parte II, módulo 4: Herramientas para la actividad tutorial, a

cargo de la maestra Martha Monzalvo, en la aula 4, del edificio

I, sede Ocotlán.

Informes en el teléfono 01 342 526 45, 500 26.

Innova

23 de mayo

Segunda Cátedra de innovación educativa, en el paraninfo

Enrique Díaz de León. Impartirá el doctor Jan Visser, director

del Instituto para el Desarrollo del Aprendizaje.

Informes en los teléfonos 36 30 14 44, 36 30 14 45 y 36

30 00 85.

CEE

23 de mayo

Las coordinaciones de Egresados y Exalumnos y la General

de Servicios a Universitarios invitan al Foro de consulta

ciudadana en seguridad pública, a las 18:00 horas, en el

auditorio Salvador Allende, de la División de Estudios Jurídicos.

Informes en los teléfonos 38 26 39 89, 38 25 93 28.

CUC

21 de mayo

Presentación del libro Globalización, turismo y sustentabilidad,

autores: doctores Stella Maris Arnaiz Burne y Alfredo César

Dachary, responsables del Centro de Estudios para el

Desarrollo Sustentable, del CUCosta, a las 20 horas en la

Petite France. Avenida. Francisco Medina Ascensio 2189,

zona hotelera norte, junto a la entrada principal del hotel Fiesta

Americana, teléfono:  01 (322) 2 93 09 00.

CUAltos

22 de mayo

Taller conferencia sobre las reformas fiscales 2002,  con

aplicación práctica, dirigido a estudiantes, profesores,

profesionales y público en general. Sede: biblioteca del

centro universitario, 13:00 a 15:00 horas.

Informes al teléfono 01 (378) 28 033 al 37.

CUCBA

21 de mayo

Segunda mesa redonda Mujer, salud y medio ambiente,

tema: Protección y conservación de la diversidad biológica

como patrimonio natural y cultural, en el museo Regional

de Guadalajara (Liceo 60, centro histórico), de 17:00 a 19:00

horas. Especialistas invitadas:doctora Yólotl González

Torres, del Instituto Nacional de Antropología e Historia y

presidenta de la Asociación Nacional para el Estudio de las

Religiones; maestra Luz María Villarreal de Puga, directora

honorífica del Instituto de Botánica y profesora emérita de

la UdeG y la licenciada Itzá Castañeda Camey, directora de

Género, Semarnat, México.

Informes con la doctora Guadalupe Garibay Chávez,

coordinadora del Programa de salud ambiental, del Instituto

de Medio Ambiente y Comunidades Humanas, teléfono 36

82 03 84, correo electrónico: ggaribay@cucba.udg.mx o

ggaribay68@hotmail.com

CEE
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José Luis Cárabes

COMO APÁTRIDA QUE SOY,
ME REFUGIO EN LA ALDEA
GLOBAL
A quien más se le acomoda el calificativo
de rave, es al gobernador, ya que la
palabra rave –en su sentido original–
significa hablar como salvaje o como

loco furioso en pleno delirio, tal como
Paquito reaccionó contra francachelas y
orgías. Rave –según mi asesora de lenguas,
doña Pussy Galore– es un término de la
misma familia verbal que el vocablo español
“rabia”.
* Escúchame, bípedo implume, si duermes

bajo edredones, te despiertas emplumado.
* Si te enemistas con el cardenal, empieza

a usar pararrayos contra las
excomuniones.

* En homenaje al cura Hidalgo estallamos
cohetones hiperdecibélicos. Acabamos en
la celda para VIPS. Nos acusaron de
terrorismo equiparado.

* Un perro impertérrito espera que al morir
yo, muy altruista, le done mi esqueleto:
festín óseo.

* Me divorcié porque su performance era
substandard.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR
* Detrás de la estupidez se agazapa Kant

y su Crítica de la Razón Infalible.
* Curiel, hijo de madame Curie, era un

simple locutor que se creía radioactivo.❖

CUALTOS

CUCBA

CUCEA CUNORTE

CUSUR

CUCSH

CUCIÉNEGA
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La tala inmoderada de árboles en Jalisco
continúa siendo uno de los más agudos
problemas de nuestras reservas forestales,
como consecuencia de la poca o nula
vigilancia de los bosques en el estado,
coincidieron en señalar especialistas de la
máxima casa de estudios de Jalisco.

Comentaron que México es una de las
naciones que ha deforestado más sus cubiertas
vegetales, lo que trae como consecuencia un
fuerte deterioro de su territorio.

A esto hay que añadir que la corrupción
en este sector ocurre en todos los sentidos
entre las dependencias encargadas de los
bosques, las que se “hacen de la vista gorda”
ante la tala o bien facilitan a los usuarios de
los recursos la obtención de permisos de
aprovechamiento.

Hay un mal manejo de la riqueza forestal.
A pesar de que existe normatividad para
explotar los bosques, en ocasiones los estudios
para su aprovechamiento son deficientes, lo
que propicia el detrimento de las áreas
boscosas.

INSUFICIENTE VIGILANCIA

Uno de los factores importantes para que
continúe la tala inmoderada, es la falta de
vigilancia.

Corrupción, cáncer de los bosques de Jalisco
La falta de vigilancia es el principal factor en la tala inmoderada e ilegal en el país, coinciden en señalar especialistas forestales

de la Universidad de Guadalajara.

“La Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente (Profepa), tenía hace cuatro años
solo cerca de 10 elementos para resguardar
los bosques del estado, y ahora no creo que
rebasen las 20 personas”, afirmó el maestro
Jesús Hernández Alonso, investigador del
Departamento de Producción Forestal, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA).

“Este grupo de vigilantes resulta
insuficiente para resguardar más de 15 mil
hectáreas de la sierra de Quila, 30 mil del
bosque La Primavera o 150 mil de Manantlán,
por mencionar algunas zonas naturales”.

Jalisco tiene pocos guardianes en cada
región y posee un extenso territorio forestal.
Los bosques requieren mayor protección,
dijeron Hernández Alonso y Maximiliano
Huerta Cisneros, este último investigador del
Departamento de Madera, Celulosa y Papel,
del Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI).

Consideraron que el principal motivo de
la escasa vigilancia es la falta de presupuesto
de la instancia encargada de esta labor.

El académico del CUCBA dijo que el pobre
monitoreo es cada vez más evidente. Por
ejemplo, en La Primavera se ven una o dos
personas vigilando cada quincena o mes. ¿Qué
pasa con los otros días, cuando no hay
vigilancia?

El maestro Huerta Cisneros aseveró que
por cada metro cúbico de madera cortado con

autorización y vigilancia, otro tanto se corta
ilegalmente.

“Este problema no solo se presenta en
Jalisco, sino en todo México”.

La tala clandestina es frecuente en el
estado. Tanto sucede, que los industriales de
la madera buscan formas para que los
taladores no falsifiquen los documentos que
amparan el origen de la madera.

Pretenden utilizar un papel seguridad con
marcas de agua, y una clave para ser vista
por cierto tipo de luz.

“Esperamos que esta medida funcione. Sin
embargo, no debe ser la única solución.
También es necesario que el gobierno federal
intensifique la vigilancia”.

Hernández Alonso propuso establecer una
policía capaz de resguardar los recursos
forestales, y profesionalizar un grupo
sancionador.

Comentó que la tala inmoderada es un
problema agudo, pues existen muchas áreas
afectadas que no cuentan con un programa
efectivo de restauración. Por esto, en Jalisco
no se puede hablar de manejo de recursos
forestales.

La explotación legal de árboles exige que
los usufructuarios restauren de inmediato las
hectáreas taladas, y aunque lo hagan, los
sistemas de producción no son adecuados
para la región, motivo por el cual tienen
muchas fallas, además de pocos atractivos
económicos.

Para el geógrafo Ricardo García de Alba
García, investigador del Departamento de
Estudios Sociales y Humanos, del Centro
Universitario del Sur, las autoridades luchan
para revertir la tala inmoderada, “pero hace

falta mayor voluntad política y un verdadero
acuerdo nacional sobre el desarrollo del país
y la conservación de los recursos naturales”.

TALA DE SOBREVIVENCIA

Pese a que la tala de sobrevivencia o de
“hormiga” no representa un serio problema
para la supresión de bosques, sí puede llegar
a afectarlos, puesto que es una práctica
cotidiana entre familias de bajos recursos que
habitan los montes de Jalisco, comentaron los
investigadores de la UdeG.

Cerca de 12 millones de personas viven
en áreas forestales del territorio nacional y
utilizan los árboles como combustible, añadió
el investigador del CUCEI.

Por ejemplo, los habitantes de Lagunillas
talan de tres a cuatro macizos diariamente,
por lo que el gobierno debe establecer
actividades de subsistencia en las regiones del
estado, a fin de evitar la tala ilegal, dijo
Hernández Alonso.

“Las autoridades deben diseñar programas
de subsistencia para la población civil:
emplearlos en la recolección de semillas o
plantaciones forestales comerciales. Otra
alternativa sería plantar árboles que produzcan
leña y alimento”.

MÉXICO, PAÍS TALADOR

El estudioso del CUCBA afirmó que México
es considerado uno de los países que talan
más árboles en el orbe. Los estados con mayor
problema son Guerrero, Oaxaca, Jalisco y
Chiapas.

La tala en el territorio nacional ha

ocasionado una tasa de deforestación de 600
mil hectáreas de bosques y selvas al año, según
datos de la Organización para la Agricultura
y la Alimentación. Mientras que por causa de
incendios han sido afectadas 500 mil.

México contaba con una superficie original
de un millón 58 mil kilómetros cuadrados de
área forestal. Hoy existen 562 mil 517
kilómetros cuadrados, es decir, cerca de 50
por ciento de la cubierta vegetal del territorio
nacional está afectada.

Según García de Alba García, de 1990 a
1995 perdimos en Jalisco 141 mil 700
hectáreas forestales, “lo que significa que
perdemos 77.64 hectáreas por día y 3.23 por
hora. Esto pone en riesgo los recursos
forestales del estado, y trae como
consecuencia la pérdida de la biodiversidad y
el desencadenamiento de una serie de
problemas en el ambiente”.

CAMBIO DEL USO DE SUELO

La tala más descarada es la que ocurre con el
cambio potencial del uso del suelo.

En nuestro estado hay muchos casos en
los que talaron árboles para convertir los
terrenos en zonas agrícolas, pastizales o para
expansión urbana, recordó el maestro
Hernández Alonso.

Por ello las autoridades estatales deben
promover plantaciones comerciales de interés,
a fin de no cambiar el uso de suelo.

“De esta manera el usufructuario obtendrá
recursos de forestaciones atractivas, pero
requiere apoyos oportunos para que

Jalisco tiene pocos guardianes en cada región. Hace
cuatro años la Profepa tenía solo cerca de 10 elementos
para resguardar los bosques del estado, y ahora se cree

que no rebasan las 20 personas.

Por cada metro cúbico de madera cortado con
autorización y vigilancia, otro tanto se corta ilegalmente.

Los estados que más talan árboles son: Guerrero,
Oaxaca, Jalisco y Chiapas. En nuestro estado se pierden

77.64 hectáreas forestales por día y 3.23 por hora.

reconvierta los campos agrícolas en áreas de
bosques, de lo contrario seguirá la tala
clandestina para establecer zonas de pastizales
o cultivo”.

Los bosques templados con poblaciones
de pino o mezcladas con otras especies, como
el encino, son atractivos para la industria de
la madera, la celulosa y el papel.

Los bosques tropicales son más valiosos,
pues tienen árboles con maderas consideradas
preciosas, como la primavera, rosa morada,
caoba, cedro rojo, que generan interés para
la industria de la transformación de productos
forestales, para artesanos y muebleros.

De ahí la gran explotación de los bosques.
La intención en los últimos años es establecer
plantaciones comerciales. Sin embargo,
Jalisco no impulsa mucho esta actividad.

CORRUPCIÓN Y MAL MANEJO
FORESTAL

Para el doctor Agustín Gallegos Rodríguez,
jefe del Departamento de Producción Forestal,
del CUCBA, existe mal manejo forestal, lo
que provoca tala inmoderada, ya que son
desconocidos aspectos como la ecología de
las especies.

En opinión de Hernández Alonso, la
corrupción es el cáncer de los boques de
Jalisco, y existe en todos los sentidos.

“Por ejemplo, en un bosque, los
usufructuarios provocan un incendio.
Posteriormente hacen un estudio y solicitan
un permiso de tala de madera muerta. Son
proyectos amañados.

“La Secretaría del Medio Ambiente y
Recursos Naturales y la Profepa son las que
determinan si los estudios están bien hechos,
si cumplen con todos los requisitos. Empero,
habrá que saber cómo son elaborados dichos
estudios, si incluyen datos de ecología,
producción, biología y hasta cuestiones
legales”, lo que permite conocer la repercusión
que tendrá determinada tala.

Gallegos Rodríguez recomendó que las
autorizaciones de tala no solo deben hacerlas
dichas dependencias, sino más bien un
grupo.

“Se puede establecer una comisión
mixta en la que participen organizaciones
no gubernamentales, especialistas técnicos
y c ient í f icos de l  sector foresta l ,  y
autoridades”.

Señaló que la Comisión Nacional
Forestal, consciente de esta situación,
empieza a realizar acciones tendientes a
resolver la problemática; prueba de ello es el
reciente convenio que llevó a cabo con la
UdeG, con el cual pretenden hacer estudios
y proponer medidas para abatir la tala
inmoderada.

García de Alba García aseguró que los
controles existen en membrete, pero no
cumplen su papel, de lo contrario serían
detectados los contrabandos de madera, para
canalizarlos a las autoridades judiciales, para
que ésta persiguiera este tipo de ilícitos.

DENUNCIA

La tala inmoderada es una preocupación
internacional, por lo que debe ser denunciada
si es ilegal, expresaron los expertos forestales
de la Universidad.

Hernández Alonso agregó que la mayoría
de los habitantes de Jalisco no tiene el valor
civil de hacerlo.

“Nosotros, como técnicos universitarios,
debemos presionar para que se vigile, además
de cooperar con las autoridades para realizar
estudios técnicos o científicos a fin de restaurar
las zonas deforestadas”.

También certificar las maderas, como se
hace en la Unión Europea, en donde no es
permitida la entrada de las que no tienen el
aval de una organización o un técnico
reconocido, indicó Huerta Cisneros.

“No solo en México existe el problema de
la introducción de maderas clandestinas. Los
países asiáticos invadían los mercados
europeos, pero desde hace tres años solicitan
una certificación de las maderas”.

Hernández Alonso reiteró que además de
ello, se requiere una mayor vigilancia en los
bosques mexicanos. “Debemos iniciar una cultura
forestal, profesionalizar a los técnicos respon-
sables de los peritajes forestales para que apliquen
su ética profesional y eliminar la corrupción, así
como fomentar los cultivos comerciales para
frenar la tala de bosques nativos”.❖

En nuestro estado se talan árboles para convertir los terrenos en zonas agrícolas

México es una de las naciones que ha deforestado más sus cubiertas vegetales Las autorizaciones de tala no solo deben hacerlas las dependencias oficiales

A pesar de que existe normatividad, los estudios para aprovehar los bosques son deficientesC
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Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías

Maestro Héctor E. Salgado Rodríguez,
rector del CUCEI y presidente del comité
universitario Acqua, maestro José de
Jesús González Hinojosa, jefe de la
Unidad de difusión y coordinador del
citado comité.

De acuerdo con la evaluación de los
recursos de agua dulce en el mundo,
enfrentamos una serie de crisis, cada

vez más agudas, del agua en los ámbitos
regional y local.

El excesivo uso de este líquido y su
contaminación están limitando la cantidad de
agua dulce disponible para satisfacer de
manera segura las necesidades de la sociedad
y del ecosistema.

La dependencia de la agricultura a los
recursos de agua dulce con fines de irrigación,
además de la de lluvia, hará necesarias técnicas
de riego cualitativamente mejoradas si se desea
tener suficiente alimento para la creciente
población mundial.

De acuerdo a estimaciones, en el año
2025 dos terceras partes de la población
mundial (aproximadamente 5,500 millones de
personas) vivirán en países donde los esfuerzos
para alcanzar un crecimiento económico y un
progreso social podrán enfrentar serios
problemas si continúan las políticas actuales
con relación al uso y manejo del agua.

Durante el siglo XX la proporción de agua
utilizada ha aumentado en más del doble con
respecto a la tasa de crecimiento de la
población.

En 1995, el 20 por ciento de la población
mundial no tenía acceso a agua potable y el
50 por ciento carecía de ésta para una higiene
adecuada.

Cerca de la mitad de la población del
mundo en desarrollo sufre de alguna
enfermedad asociada con agua nociva para
la salud de los humanos.

El agua dulce es un recurso fundamental
para el desarrollo, utilizada en la agricultura,
la industria y las viviendas, y para el cual no
existe sustituto, ya sea potable para personas
o animales, la higiene, los cultivos y procesos
industriales o para los peces y la vida acuática.

El volumen del consumo actual es posible
reducirlo sin afectar necesariamente los niveles
de vida y sin disminuir el crecimiento
económico, además de que ya existen
tecnologías para hacerlo factible. Es cuestión
de adaptar con éxito las actividades humanas
a las exigencias del suministro del agua.

También conviene enfatizar la posibilidad
de reducir la cantidad de agua utilizada para
irrigación de cultivos intensivos en áreas áridas,
mediante la compra de alimentos en el mercado
mundial; modificar los procesos industriales con

El recurso de agua dulce

La distribución de agua dulce en el planeta
no es equitativa. Los grandes proyectos de
desvío de aguas con frecuencia están
relacionados con problemas de utilización del
recurso, tanto en esas zonas como en sus áreas
de origen.

En síntesis, la utilización eficiente y
equitativa de los recursos de agua dulce es
una condición para avanzar en la eliminación
del hambre, mejorar la salud y progresar en
el desarrollo económico.

Los pobres sufren con mayor severidad
los efectos de la escasez y de la contaminación
del agua que el resto de la humanidad.

Al ciclo hidrológico del agua dulce se
deben adaptar tanto los humanos como los
ecosistemas. La actividad humana interactúa
en todas las etapas del mismo. Utilizamos el
agua dulce de los lagos, ríos y acuíferos
subterráneos; contaminamos el líquido
disponible en la atmósfera a través de la
contaminación del aire.

Las modificaciones en el paisaje debidas
a la agricultura, silvicultura y la urbanización,
producen cambios en la escorrentía del agua
y en la capacidad de almacenamiento del
suelo.

En resumen, existe una estrecha relación
entre la tierra y el manejo de las aguas.❖

El excesivo uso de este líquido y su contaminación están limitando la cantidad de
agua dulce disponible para satisfacer de manera segura las necesidades de la

sociedad y del ecosistema.

el fin de utilizar menos agua, y en los países
desarrollados, bajar las tasas del consumo
residencial, que de todas maneras representan
una pequeña parte del consumo total del agua,
sin desmejorar la calidad de vida.

Las empresas de alto valor que utilizan
volúmenes pequeños de agua, tienen que
sustituir de manera progresiva las actividades
económicas de bajo valor y utilización intensiva
de agua, especialmente en regiones áridas o
semiáridas.

Parte de las mejoras requeridas podrían
ser una realidad mediante la eliminación
escalonada de subsidios en las tarifas del
servicio de agua, y el establecimiento de
precios que consideren los costos del
suministro y limpieza del agua para ser
reutilizada, así como las necesidades de los
más necesitados o pobres de todos los países.

La disponibilidad de agua dulce en nuestro
planeta es la siguiente: tres cuartas partes de
su superficie estan cubiertas por agua, pero
97.5 por ciento es salada. Solo el 2.5 por
ciento es dulce y casi el 70 por ciento de esta
se encuentra congelada en el océano Antártico
y Groenlandia. Buena parte del resto yace en
acuíferos subterráneos profundos.

El agua dulce proviene del agua evaporada
del océano, a una tasa de más de medio millón

de kilómetros cúbicos (km3) al año. Cerca de
90 por ciento de ésta, vuelve a caer al mar en
forma de lluvia. La mayor parte de la
precipitación que cae sobre la tierra se evapora
antes de que pueda estar disponible para
consumo humano. Los 47 mil kilómetros
cúbicos que regresan a los océanos vía ríos,
agua subterránea y glacial, conocidos como
la escurrentía global, es la cantidad
teóricamente disponible para el consumo
humano.

Existen limitaciones adicionales al volumen
de agua dulce que la gente puede utilizar. Entre
éstas encontramos las variaciones geográficas
y temporales de la precipitación, que es poca
en áreas secas o durante la época de sequía,
o demasiada en áreas húmedas o en tiempos
de lluvia. Aún así, cerca de 14 mil kilómetros
cúbicos pueden estar fácilmente disponibles
para consumo humano.

Aunque este es un volumen
impresionante de agua, con un peso de 14
tr i l lones de toneladas métr icas,  la
evaluación ha encontrado que los niveles
de la demanda humana, la contaminación
de los recursos hídricos y su deficiente
administración, superan la capacidad de
suministro de este líquido en su ciclo
hidrológico.
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Centro Universitario de la Costa

Al aire “La voz del caracol”,
por Radio Universidad de Puerto Vallarta

Dentro de la diversidad de
programas producidos en
Red radio Universidad de

Puerto Val larta, “La voz del
caracol” cumple una función
importante, porque está dirigido
principalmente al público infantil,
además de tener una finalidad
pedagógica, comentó la maestra
Flor Daza Tapia, conductora y
autora del proyecto.

En el programa participan la
niña Itza Moan Echevarría y
diferentes invitados para cada
emisión.

La conductora señaló que el
programa quiere estimular
auditivamente al radioescucha,
porque además de la lectura, utilizan
música, ritmos y sonidos que
estimulan positivamente el
desarrollo del lenguaje en los niños.

“Básicamente el programa
consiste en seleccionar textos y
sonidos para formar estructuras
mentales en beneficio de la
inteligencia de los niños”.

Agregó que “La voz del caracol”
surgió en una escuela ubicada en
Bucerías, Nayarit, en donde

manejan un grupo de niños con
problemas de aprendizaje y de
conducta, por lo que al tratar de
solucionarlos, l legaron a la
conclusión de que la filosofía
Montessori ayudaría a implementar
estrategias pedagógicas para la
normalización del niño.

“La filosofía Montessori consiste
en satisfacer las tendencias
humanas, permitiendo que el niño
se autoconstruya”.

Esa filosofía nació en Italia a
principios del siglo XX, con María
Montessori y tuvo resultados

exitosos, que revolucionaron el
concepto de pedagogía.

Los  son idos  son creados
espec ia lmente  para  cada
emisión del programa: “el apoyo
lo  rec ib imos  por  par te  de l
productor de Radio Universidad,
Rodolfo Almeida López, quien
es  e l  c reador  de  l a  mús i ca
utilizada”.

El programa “La voz del caracol”
es transmitido los domingos a partir
de las 10:00 horas, por el 104.3
FM o en la dirección: “http://
radio.pv.udg.mx”.❖

Tecnología y proyectos
estratégicos para la educación

La UdeG por medio
de su campus en

Puerto Vallarta fue
designada como

centro autorizado de
entrenamiento CISCO.

René Ibáñez

Sun Microsystems será la primera
empresa en México en dar un valor
agregado a la currícula del Programa
Cisco Networking Academy, por
medio de la Universidad de
Guadalajara campus Puerto Vallarta
(CUCosta), alianza de la que surge
el curso “Fundamentos de unix”,
para los futuros expertos en
interconectividad tengan una mayor
competitividad, informó el jefe del
Departamento de Informática, del
CUC, ingeniero Edmundo Sánchez
Medina.

“Esto forma parte de una alianza
de valor estratégico para nuestros
proyectos de tecnología aplicada a
la educación, lo cual constituye un
avance importante en la
incorporación de procesos de
enseñanza”.

La UdeG por medio de su
campus en Puerto Vallarta, fue
designada como centro autorizado
de entrenamiento CISCO.

“Este campus fue escogido
entre varias universidades públicas
y privadas, por ser una de las
academias pioneras en la
implementación del programa de
Cisco Networking Academies en
la república mexicana, así como
por su larga lista de historias de
éxito entre profesores y
estudiantes”.

El nuevo módulo “Fundamentos
de unix” será impartido por primera
vez en Latinoamérica en las
instalaciones de este campus
universitario la primera semana de
junio del 2002, y estará disponible
para las academias mexicanas a
mediados de año.

El Programa Cisco Networking
Academy consta de 70 horas y es
operado con el mismo esquema de
e-learning.

Este programa no tiene fines de
lucro y busca formar expertos en
redes.

Está disponible en 140 países y
es manejado en 8,975 academias.
Beneficia a más de 261,000
estudiantes.

En México está presente en 30
de las 32 entidades federativas del
país, comentó Sánchez Medina.

Destacó que Cisco Networking
Academy utiliza un moderno modelo
de e-learning, y es el único en el
mundo en realizar más de 25,000
exámenes en línea diariamente.
Alberga entrenamiento en web,
complementado en cada academia
por un instructor altamente
capacitado y ejercicios prácticos para
mostrar a los estudiantes cómo
diseñar, construir y mantener redes
de internet, currícula que será
ampliada con el módulo de unix que
proveerá Sun Microsystems.

También explicó que la empresa
Sun, con su módulo “Fundamentos
de unix”, se convierte en la primera
empresa en México en integrar un
módulo de contenido al Programa
Cisco Networking Academy,
cuestión que genera una alianza que
dará valor agregado a las academias
y a través de ellas a la educación y
desarrollo de México.❖
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NOSOTROS

EMPRESA TELEFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

ALTA DIRECCIÓN FISCAL
Y CONTABLE 38257129 CONTADOR PÚBLICO AUXILIAR CONTABLE AMBOS 22-30 COMPLETO X CONTPAQ, EXCEL, WORD, SUA,

NOMIPAQ
1 AÑO EN CODIFICACIÓN Y

CAPTURA DE PÓLIZAS

MEXICANA DE
TELECOMUNICACIONES 38800100 INGENIERIAS, ARQUITECTURA

INGENIERO DE SOPORTE EN
CONECTIVIDAD M 22-36 COMPLETO 80-70% AUTOCAD, OFFICE 2000 DE 1 A 2 AÑOS

MACROCORP 38174018 INDISTINTA VENTAS AMBOS 18-45 FLEXIBLE X NO

NETK 38170075 DISEÑO GRÁFICO DISEÑADOR GRÁFICO F 20-30 9:00-6:00 50%
COREL DRAW, PHOTOSHOP,
ILUSTRADOR, DREAMEAVER,

FLASH TECHNIQUE

SEIS MESES EN DISEÑO DE
PÁGINAS WEB

ADEPT 31211700 EST. DE L.C.P. AUXILIAR CONTABLE AMBOS X 9 A 14 HRS. X X X

SORTEO TEC 36690263, EXT. 6602 PREPARATORIA TELEMARKETING F 19-35 4 A 9 PM X X 6 MESES

SORTEO TEC 36690263, EXT. 6602 LIC. TRUNCA EJECUTIVO DE VENTAS AMBOS 25-45 8-2 Y 4-7 X X 1 AÑO

MABE 36693169 EXT. 19 EST. DE L.C.P. Y LAE (TURNO
NOCTURNO)

AUXILIAR DE ALMACÉN M 20-26 8 AM A 6PM X X X

MABE 36693169, EXT. 19 ES. DE L.C.P. Y LAE (TURNO
NOCTURNO)

AUXILIAR DEL DEPTO. DE
CRÉDITO Y COBRANZA

F 20-25 8 AM A 6PM X X X

ÓPTICA CRISTAL 36580653 PREPARATORIA AUXILIAR DE ALMACÉN M 20-35 DISPONIBILIDAD X X X

VOLTI 36090594 SEC., PREPARATORIA CAJERA F X 1/2 TURNO L-V X X X

VOLTI 36090594 SEC., PREPARATORIA AUX. DE MOSTRADOR F X L-V X X X

GUTTMAN TRADING
SERVICES 36542401

PREPARATORIA O CARRERA
COMERCIAL AUX. ADMINISTRATIVO F 18-25 COMPLETO X X X

GPO. ESPECIALIZADO
EN MÁQUINAS 31343341 ING. INDUSTRIAL O TÉCNICO

SUPERVISOR DE
PRODUCCIÓN AMBOS MAY. 25 COMPLETO X X

EN LÍNEAS DE PRODUCCIÓN
Y CONTROL DE CALIDAD

EL GLOBO 36332778, EXT. 115 EST. L.C.P., LAE O AFIN AUXILIAR DE NÓMINAS AMBOS A 9-13 HRS. DE L-S X X X

EL GLOBO 36332778, EXT. 115 PREPARATORIA VENTAS M 18-40 2 - 10 PM X X X

AVÍCOLA Y GANADERA
38320522/0662
EXT. 144-128 LCP (RECIÉN EGRESADO) AUX. CONTABLE AMBOS 23-30 8:30 A 6:00 PM X X X

ESCARH 36162424, EXT. 131 LCP (RECIÉN EGRESADO) AUX. CONTABLE AMBOS X 9 A 4 PM X CONTPAQ X

HOSPITAL MÉXICO
AMERICANO 38413141

ENFERMERAS AUXILIARES,
GENERALES O
ESPECIALISTAS

ENFERMERIA F X TRES TURNOS M/V/N X X X

HOSPITAL MÉXICO
AMERICANO

38413141 TERAPISTA FÍSICO TÉCNICOS EN
REHABILITACIÓN

AMBOS X TRES TURNOS M/V/N X X X

WAL-MART 38131305 LIC. TRUNCA O COMERCIAL SUPERVISOR ÁREA
OPERATIVO

AMBOS 20-35 ROLAR TURNOS X X EN ALMACÉN Y MANEJO DE
PERSONAL

WAL-MART 38131305 LIC. EN ADMÓN O INGENIERIAS SUPERVISOR DE
TRANSPORTES

AMBOS 23-35 DISPONIBILIDAD X EXCEL X

CONALEP
JUANACATLÁN (0133) 37320606/1099 ING. MECÁNICO ELÉCTRICO O

INDUSTRIAL DOCENTE AMBOS X 7 A 14 HRS. X X X

LÍDER EN INYECCIÓN
DE PLÁSTICOS 36271212, EXT. 105

TÉCNICO EN PLÁSTICOS O
TEC. MECÁNICO INDUSTRIAL SUPERVISOR DE INYECCIÓN M 22-30 ROLAR TURNOS X PAQUETE WINDOWS 1 AÑO
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TEC. MECÁNICO INDUSTRIAL TEC. EN INYECCIÓN M 18-30 ROLAR TURNOS X PAQUETE WINDOWS

El trabajo es una oportunidad:
Manuel Flores
Eva Loera

Como una persona altruista
que ve el valor de sus
semejantes, se define

Manuel Flores, técnico operativo
“A” de conservación y mante-
nimiento, en el área de seguridad.

Entre las funciones que
desempeña Manuel en el edificio
Administrativo de esta casa de
estudios, ubicado en Juárez y
Enrique Díaz de León, están
controlar el ingreso y egreso de
mobiliario y mercancía, así como
atender alguna contingencia dentro
del edificio, para lo cual está
obligado a capacitarse en seguridad
y primeros auxilios.

El trabajo para él representa más
que una cruz, una oportunidad que

la vida brinda para sacar lo mejor
de uno mismo y poder superarse,
dice Manuel Flores, a quien algunos
de sus compañeros llaman “Arpa”.

Sus conceptos en torno al
trabajo y la vida, los demuestra con
hechos, ya que su afán de
superación lo ha llevado a dominar
80 por ciento del idioma inglés, y
saber los programas básicos de
cómputo. Sin embargo, no se
conforma con eso. Para poder
aspirar a un puesto mejor dentro de
la máxima casa de estudios de
Jalisco y ser un excelente litigante,
quiere concluir su carrera de
derecho, para posteriormente cursar
una maestría en derecho civil o
administrativo y entonces sí buscar
una mejor oportunidad.

“Quiero aclarar que para mí la

imagen del abogado tracalero no
existe. Nos quemaron gracias a la
política. Muchos presidentes que
robaron al país contribuyeron a
deformar la imagen de este
profesional, pero la Universidad de
Guadalajara nos enseña a ser éticos
y a no querer obtener ganancias a
como dé lugar.

“Trabajo muy a gusto en la
Universidad de Guadalajara. Lo
bueno que tiene esta casa de
estudios es que entre más nos
formamos académicamente, existen
oportunidades de conseguir una
posición laboral mejor dentro de
ella,  aparte de todas las prestaciones
que tenemos al trabajar aquí y que
no se encuentran en otras partes,
como son las becas para estudiar
computación o inglés”.❖
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Cátedra
La democracia, en manos de los
jóvenes. El doctor Dante Caputo
señala que “debemos hacer un gran
esfuerzo para debatir nuestros
problemas con mucha franqueza y con
audacia. Lo que no tolera la juventud
es la hipocresía”.

Museos
El 18 de mayo pasado se celebró el
Día internacional de los museos; la
UdeG y la Secretaría de Cultura
trabajan en conjunto para fortalecer la
actividad museística en Jalisco.

Literatura
Falta apoyo para difundir la literatura
indígena, afirma Gabriel Camacho,
investigador del Departamento de
Estudios en Lenguas Indígenas, quien
coordina el Encuentro nacional de
escritores en lenguas indígenas, a
realizarse del 11 al 13 de junio.

Historia
San Felipe, un barrio lleno de historia.
Sus construcciones datan del siglo XVI.
Son viviendas en más de un 60 por
ciento. El resto ha sido invadido por el
comercio, afirma investigadora de esta
casa de estudios.
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El Departamento de Trabajo Social

se une a la pena que embarga
a la maestra

Martha Rosas Mena

por el sensible fallecimiento de su hermana

María Guadalupe Rosas
Mena

acaecido el 9 de mayo pasado.

Descanse en paz

Ricardo Ibarra

Durante la visita del exministro de Relaciones
exteriores de Argentina a la Universidad de
Guadalajara, el doctor Dante Caputo, quien
participó en la Cátedra Latinoamericana Julio
Cortázar, abordó el tema de la democracia en
los países latinoamericanos.

El también coordinador del informe
regional sobre el estado de la democracia en
América Latina por las Naciones Unidas,
platicó con Gaceta Universitaria sobre la
función de los jóvenes en la forzada
democracia de los países del sur de América.

¿Qué papel cumplen los jóvenes
latinoamericanos en la construcción de
la democracia o en su defecto en el
debilitamiento de esta estructura
gubernamental?

Habría que escribir, más que hablar, la
respuesta. Digamos por lo pronto que si
nosotros entendemos que la democracia es
una manera de organizar a la sociedad y no
solo un régimen con determinadas
características para elegir o ser electo, si la
democracia trasciende eso y yo creo que sí,
cuando usted pregunta a los latinoamericanos
¿qué esperan?, esperan vivir mejor con la
democracia, que la democracia se constituya
paulatinamente en un sinónimo de progreso.
El progreso es una palabra vieja que ha estado
de moda. Era una idea más vinculada al siglo
XIX que al final del XX, pero que sintetizaba
mucho la idea de la esperanza, del
mejoramiento de las condiciones de vida. Ahí
estaba incluido el tema de la educación como
un instrumento prioritario de movilidad, estaba
incluida la idea del acceso a bienes públicos.

Si democracia tiene una cercanía grande
con la idea de progreso, guarda por lo tanto
una cercanía con la idea del futuro, de cómo
será el futuro.

A mi edad lo que uno puede hacer es
ayudar a que el futuro sea mejor, pero no a
construirlo, imaginar cuáles serán sus dilemas
(ese futuro no me pertenece más a mí y no es
que yo me sienta viejo ni mucho menos), sino
a la juventud. Qué situación tan paradójica se
puede presentar cuando si la democracia es
progreso, si progreso es futuro y si futuro es
en gran medida lo que los jóvenes perciban
de la democracia y cómo la construyen, ¿qué
pasaría si se llegara a interrumpir el puente
entre juventud y democracia, entre la creencia
de que ese régimen tiene que ver con la
construcción de mi vida, mis expectativas? Ahí
tendríamos una señal peligrosa. Lo que
podemos hacer es hablar con mucha claridad,
mucha fuerza, sin prejuicios sobre nuestros
déficits actuales, nuestras ausencias y peligros
de hoy y poder transmitirlo a todos y
particularmente a los jóvenes.

Cuando volví a dar clases a jóvenes,
después de ciertas desilusiones, mis
decepciones desaparecieron. Extrañamente

CÁTEDRA

La democracia, en manos de los jóvenes

encontré entre mis compatriotas jóvenes, una
capacidad para mirar la realidad con una
frescura que nosotros habíamos perdido.
Preguntaban mejor, sin prejuicios y me ponían
en dilemas enormes. Estamos tan distantes
México y Argentina, pero esa misma
sensación de frescura, de ir al grano, a lo
sustantivo de preguntar lo que importa sin
preconceptos ideológicos, creo haberlo
notado en las horas que compartí con los
muchachos de la cátedra Cortázar.

Creo que ese futuro de la democracia está
tautológicamente ligado a lo que la juventud
perciba de la democracia.

Segundo: creo que debemos hacer un gran
esfuerzo para debatir nuestros problemas con
mucha franqueza y con audacia, aunque lo
que no tolera la juventud es la hipocresía.

Intuyo que hay una juventud que, si
nosotros sabemos sentar las bases de una
discusión, será un nutriente maravilloso para

la democracia. Puede no serlo si nosotros
escamoteamos los temas, si decimos ‘de eso
no se habla’, si escondemos las cuestiones
vitales.

Los eventos políticos que suceden en
Argentina, Venezuela, Colombia, y en
gran parte de los países
latinoamericanos han creado cierta
desilusión o desesperanza con relación
a los gobiernos, ¿hay alguna tendencia
que indique el rompimiento de los
sistemas democráticos en estos países?

Si usted me permite, yo invertiría la relación
de causalidad que señala. No es que esas
situaciones hayan causado desilusión. Es que
la desilusión ha causado esas situaciones. Por
tradición, en América Latina el enemigo
principal de los regímenes democráticos eran
los golpes militares. En gran medida hemos
superado eso, salvo los acontecimientos últimos
en Venezuela, que espero marquen solo una

excepción, un mal recuerdo del pasado. La
mayoría de nuestros peligros no están tanto
en la interrupción súbita, en lo que llamaríamos
el quiebre, sino en el languidecimiento, en la
muerte lenta, en el vaciamiento del contenido
vital de la democracia, en sentirla como un rito
que esta al lado de mi vida y que no es parte
central de ella. Si eso pasara, si eso se
difundiera, si no supiéramos por qué eso
comienza a acontecer, tendríamos señales de
peligro, pero peligros distintos.

Sería una equivocación y un error
peligroso extrapolar los peligros del pasado a
los del futuro. Hoy son otros. Hay que hacer
un enorme esfuerzo intelectual, yo diría
espiritual, de sinceridad, diálogo y cotejo de
ideas para tratar de indagar cuáles son esos
problemas nuevos, distintos a los problemas
viejos, del pasado. No nos atacan los mismos
cocodrilos. Quizá las fieras que nos ataquen
no las hayamos visto, pero ahí están.

¿Está debilitado el estado de la
democracia en América Latina?

Yo no diría que está debilitado. Nunca
tuvimos tanta democracia como ahora, nunca
hubo tantos países democráticos como ahora.
Creo que sí tenemos señales de déficit,
ausencias, acechanzas importantes. No es que
esté más débil la democracia. Estará más débil
si no sabemos identificar los peligros. Eso sí
puede desencadenar debilidades.

El reencuentro entre la vida cotidiana y la
manera en que se organiza la sociedad, la
política, no puede ser algo ajeno a la vida
cotidiana. Se dice que la democracia es la
expresión de la soberanía popular a través del
voto para un gobierno, pero qué pasa cuando
se vota por cosas no sustantivas y los
gobiernos se alejan de sus pueblos, no por
mala voluntad, sino porque otros poderes los
obliguen a alejarse. Esos son problemas y
desafíos centrales. ¿Qué pasa cuando la
voluntad popular es trastocada por las
imposiciones exteriores o cuando la
democracia es meramente de delegación? Les
doy el poder y solo pido cuentas dentro seis o
cuatro años. Esos son los peligros.❖

Intuyo que hay una juventud que, si nosotros sabemos
sentar las bases de una discusión, será un nutriente

maravilloso para la democracia.

¿Qué pasaría si se llegara a interrumpir el puente entre
juventud y democracia, entre la creencia de que ese

régimen tiene que ver con la construcción de mi vida,
mis expectativas? Ahí tendríamos una señal peligrosa.
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El 18 de mayo fue celebrado el
Día internacional de los
museos; la UdeG y la SC
trabajan en conjunto para
fortalecer la actividad
museística en Jalisco

Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Pese a que Jalisco cuenta con una
amplia riqueza patrimonial, muchos
consideran que padecemos una

pobreza museística, otros presumen que
nuestro estado es el que posee mayor número
de museos fuera del Distrito Federal.

Una constante es que como sociedad
desconocemos la vasta riqueza jalisciense,
recibida en custodia para su disfrute y
preservación, situación que junto con la falta
de capacitación para los responsables de los
centros  museísticos, limita el florecimiento
del acontecer cultural de la entidad.

Bajo esta perspectiva, y ante la carencia de
espacios de discusión en los que se enriquezcan
e intercambien proyectos museológicos, la
Secretaría de Cultura de Jalisco, con el apoyo
de la Universidad de Guadalajara y el Consejo
Nacional para la Cultura y las Artes, une

esfuerzos para crear el diplomado de museología
en Guadalajara, en el que participan especialistas
de dichas instancias y de la Escuela de
Conservación y Restauración de Occidente.

La coordinadora de Extensión del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la UdeG, arquitecta Adriana
Ruiz Razura, destacó que ante la globalización,
los responsables de las políticas de nuestro
patrimonio cultural deben trabajar en conjunto,

como se ha hecho en repetidas ocasiones: “En
este caso continuaremos trabajando con las
autoridades de cultura del estado”.

Mencionó que estudiantes de diseño gráfico,
previo concurso, participaron en el plan creativo
del cartel y tríptico que imprimirá el CUAAD;
de igual forma, este centro participará con la
presencia de destacados especialistas en la
materia, quienes disertarán sobre temas en torno
a la actividad museística.

Este foro de capacitación permitirá a los
administradores de museos públicos, privados,
galeros, investigadores culturales, gestores y
funcionarios analizar diversos temas sobre
planeación, programación, ejecución y
evaluación de proyectos museológicos,
principalmente.

Todos los viernes, durante nueve meses, a
partir del 14 de junio, se impartirá el diplomado
de museología, en el Centro cultural Patio de
los Ángeles, en Cuitláhuac 305.

Serán siete módulos. Cerca de veinte
expositores abordarán 33 temas, entre los que
sobresalen El museo repositorio de los objetos
de valor patrimonial, cultural y artístico; El
registro, la preservación y restauración y
Administración y gestión de museos.

La Secretaría de Cultura de Jalisco instauró
en 1995 el programa Museos municipales, que
a la fecha suman alrededor de 30 espacios en
Jalisco y zona metropolitana de Guadalajara.

Una de las principales estrategias que maneja
dicha institución cultural es la formación de
patronatos que alienten la permanencia de estos
proyectos, a través de su Dirección General de
Patrimonio Cultural y Dirección de Museos.

Los interesados en cursar este diplomado,
podrán dirigirse a la Dirección de Museos de
la Secretaría de Cultura, ubicada en el Patio
de los Ángeles o bien comunicarse al teléfono
36 19 54 79, extensión 109, correo
electrónico casq@hotmail.com

ENCUENTRO

Falta apoyo para difundir la literatura indígena

Mariana González
marianaglez66hotmail.com

La literatura en lenguas indígenas vive un
resurgimiento después de atravesar la laguna
que provocó el proceso de colonización. Sin
embargo, se enfrenta al obstáculo de la falta
de apoyo para su difusión, por parte de las
autoridades gubernamentales así lo afirma
Gabriel  Camacho, invest igador del
Departamento de Estudios en Lenguas
Indígenas, adscrito al CUCSH, quien
además coordina el Encuentro nacional de
escritores en lenguas indígenas, que se
llevará a cabo del 11 al 13 de junio en esta
cada de estudios.

“A pesar de la gran cantidad de artistas
indígenas que producimos buen material
literario, tenemos muchas limitaciones.
Podemos conseguir apoyos del Consejo
Nacional para la Cultura y las Artes, en forma
de becas para nuestro trabajo, pero no para
publicaciones”.

Añadió que ahora hay más de cien
becarios indígenas en el Fondo para la
Cultura y las Artes (Fonca) que han entregado

trabajos, y en vez de que esta institución los
publique, se quedan archivados.

“El Fonca se compromete a becar a los
escritores por un año, pero hasta ahí. Por ello
las obras están a disposición de quien quiera
editarlas o tenemos que gestionar la
publicación de manera personal. Algunas
veces se logra gracias a algún tipo de convenio
o coedición con otras instituciones. De esta
manera las publicaciones son muy selectas y
esporádicas”.

El universitario dijo que la Asociación
de Escritores en Lenguas Indígenas, con
sede en el Distrito Federal y de la cual
dependen cerca de 70 escr i tores,
constituye el principal apoyo para esta
literatura. Gracias a este organismo se echó
a andar un posgrado sobre literatura
indígena contemporánea, en la Universidad
Nacional Autónoma de México, y se
organizan var ios ta l leres l i terar ios
anualmente.

“En cuanto a Jalisco, no hay ningún
programa ni acciones para impulsarla, porque
creen que no hay buena producción literaria
de este tipo ni talentos. No han promovido

siquiera la organización de talleres sobre el
huichol o el náhuatl, las dos lenguas indígenas
del estado, a fin de detectar a jóvenes talentos
y apoyarlos”.

El principal resultado de esta falta de apoyo
es que la población no indígena  conoce poco
la literatura autóctona, ya que las obras que
se editan son bilingües, y por tanto los libros
son costosos.

“No se puede hablar de que la gente
acepta nuestro trabajo, porque apenas
comienza. Sí hay algunos grupos que lo
conocen y lo han leído, pero aun siguen siendo
pocos. Precisamente lo que queremos es
impulsarla, y que pueda trascender nacional
e internacionalmente”.

Para lograrlo, la literatura indígena cuenta
con escritores que ya tienen cierto
reconocimiento y trayectoria.

“En Oaxaca se trabaja desde hace más
tiempo, y ha sido semillero de varios talentos
que han cimentado e impulsado espacios
culturales para difundirla. Otra cultura que
tiene aportes interesantes es la maya, que
actualmente cuenta con muy buenos poetas,
cuentistas. Ahí hay calidad, talento y mucha
producción literaria”.

Lo más importante es que esta literatura
llegue a toda la población, que no se pierdan
los usos, costumbres y tradiciones.

“Empezamos a hablar y a rescatar los
e lementos tradic ionales de nuestros
pueblos,  las  formas de narrar,  las
ceremonias, las manifestaciones culturales
que tenemos en las comunidades vivas o
los recuerdos y conocimientos  que tienen
los ancianos que son un acervo cultural
para nosotros”.❖

Hay más de cien becarios indígenas en el Fondo para la
Cultura y las Artes (Fonca) que han entregado trabajos,

y en vez de que esta institución los publique, se
quedan archivados.
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

El barrio de San Felipe es una de las
pocas zonas de la ciudad con una gran
historia y valor arquitectónico. Más de

60 por ciento de sus construcciones, que datan
del siglo XVI, son viviendas y el restante
40 por ciento se han convert ido en
comercios. Muchas de estas construcciones
necesitan mantenimiento, pero los diversos
trámites y las técnicas modernas para su
restauración han traído por consecuencia
más conflictos.

Lo anterior se desprende de la
investigación de Mercedes Hernández
Padilla, profesora del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño, titulada “la
vivienda histórica en el barrio de San
Felipe”.

“Es un barrio muy bonito y tiene mucha
historia. Fue de los primeros en la ciudad, y
es de los pocos que tiene en su gran mayoría
casas habitación, 60 por ciento y el otro 40
está en deterioro, porque está dedicado al
comercio. Tal es el caso de la calle Juan
Manuel, donde hay edificios de dos o tres
pisos que en la planta baja son comercios
que se adecúan y afectan la idea
arquitectónica, y la planta alta está vacía y al
cerrar los comercios queda desierto y la
inseguridad es grave”.

Señaló que hay casas muy conservadas y
otras que necesitan algunos arreglos, para
quedar en óptimas condiciones.

INVESTIGACIÓN

San Felipe, un barrio lleno de historia

“Nadie las ve, entonces, ¿cómo
esperamos que los planes del ayuntamiento
o los programas como el fallido de las Cien
manzanas, el patronato del centro histórico
que trabaja contra viento y marea, funcionen,
si la gente no valora lo que tenemos, incluso
la que vive ahí?”.

Agregó que no es el único barrio que tiene

un gran porcentaje de patrimonio cultural,
ya que es una pequeña parte conformada
por 28 manzanas, que cuenta con
aproximadamente 550 edificaciones de
diferentes épocas e influencias estilísticas, que
conviven armoniosamente.

“De ese total de construcciones, 253
casas pueden ser catalogadas como

Cerca de 50 por ciento de sus construcciones cumplen
con los requisitos para ser declaradas patrimonio

cultural

patrimonio cultural, y existen viviendas que
datan del siglo XVI hasta principios del XX,
por lo que el barrio tiene una historia amplia
de arte, arquitectura y de estilo. Por otro lado,
no solo son las casas en sí las que puedan
representar un patrimonio artístico, sino que
reflejan una cultura”.

Puntualizó que en general las casas están
en buen estado, pero algunas tienen
problemas de humedad y filtraciones, que en
algunos casos se tratan de solucionar con
técnicas modernas, lo que ocasiona mayores
problemas.

“Además de que las leyes de restauración
son obsoletas y a veces a los propietarios
se les niegan permisos, y no hay un control
real y actual para su efect ivo
mantenimiento”.

En cuanto al problema de construcciones
abandonadas, indicó que San Felipe cuenta
con 34,  un número relativamente bajo en
relación con otros barrios.

Hernández Padilla explicó que con esta
investigación se busca difundir sobre todo a
la población en general la historia de una
parte de la ciudad.

“Si de verdad queremos conservar algo,
todos tenemos que colaborar y en este caso
mi ayuda es dar a la gente una visión de lo
que tiene. La conclusión es que debemos
leer e interesarnos por lo que tenemos.
Nadie puede viv ir  s in saber  de sus
antepasados.  Al  conocer de dónde
venimos, podemos saber por qué y qué
somos”.❖

Sesenta por ciento de sus construcciones datan del siglo XVI
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Luis Octavio Macías Martín, joven pintor
perteneciente al Centro Universitario de los
Altos, participará con dos trabajos de técnica
mixta en la bienal de pintura “Rufino Tamayo”,
espacio dedicado por el Instituto Nacional de
Bellas Artes y la Fundación Olga y Rufino
Tamayo, AC, a los pintores mexicanos y
extranjeros residentes en México, mayores de
30 años, y en el caso de los extranjeros, con
un mínimo de cinco de residencia.

Macías Martín ha participado en el Salón
de octubre (1998), en el cual resulta elegido su
cuadro “Circo angelical de elefantes”.

En la bienal FEMSA 2001, su obra “En
camino” resulta seleccionada, y durante febrero
de este año, expone 12 cuadros en la Feria
Internacional, en La Habana, Cuba.

El certamen en el que participará, los
autores podrán elegir el tema, técnica y
tendencia de la pintura, en formatos que no

BIENAL

Pintor universitario del CUAltos
participará en bienal

excedan los 200 centímetros por lado, incluido
el marco. Deben presentar un mínimo de dos
y un máximo de tres obras efectuadas entre
enero de 2001 y junio de 2002.

El joven pintor recibe a los 10 años su
primer influencia en esta disciplina, ya que su
padre trabaja durante mucho tiempo para Arte
Sacro de Guadalajara. Participa con él en
trabajos mínimos de embarramiento de
templas, corte de maderas, fondeo de figuras
o lienzos, lapso en el cual adquiere la habilidad
y destreza suficientes para profundizar en esta
actividad.

Esta relación familiar le permite, en los años
ochenta, conocer y establecer relaciones con
prestigiados pintores mexicanos, como
Alejandro Colunga y Vladimir Cora.

En los años noventa, dedica todo su tiempo
a esta actividad. Trabaja con maestros como
Javier Arévalo y los cubanos José Fors y Waldo
Saavedra. Es durante esta etapa que comienza
a realizar su propia obra.❖

Se informa que la convocatoria para participar en el Programa de estímulos al
desempeño docente será publicada en la gaceta del 27 de mayo del año en curso,
en virtud de la reciente modificación al reglamento respectivo, realizada este sábado
18 de mayo por el pleno del H. Consejo General Universitario.

Lo anterior para atender el mandato del propio consejo con relación a las inquietudes
expresadas por los consejeros en la sesión del 15 de marzo, cuando se aprobó el
mismo.

Una vez concluido el proceso que establecerá la convocatoria, el pago del estímulo
económico será retroactivo al 1 de abril, toda vez que el periodo de asignación
abarcará el comprendido entre el 1 de abril de 2002 y el 31 de marzo de 2003.

A T E N T A M E N T E
“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal., 20 de mayo de 2002

COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

A V I S O
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JUAN FRANCISCO CARRILLO, DANZANTE

VICT IMARIO
Por Ricardo Ibarra (ricardo@ibarra.as)

Iniciado: egresó de la carrera de psicología, del
ITESO. Se inició en la Danza del sol con la tribu
lakota, en Estados Unidos. Es miembro y director
de publicaciones del monasterio iniciático maya,
editor de las colecciones Quetzal e imparte el
taller de danzas prehispánicas, en el CUCEI,
todos los martes, de 13:00 a 15:00 horas. Las
inscripciones están abiertas.
Retorno al círculo: necesitamos retornar a lo
sagrado. La sociedad ha caído en una situación

crítica y no podemos regresar a la armonía mientras
el hombre no recupere su armonía original. La
danza es patrimonio de la cultura ritual de los
pueblos y por tanto conlleva un desarrollo completo,
interno del ser humano.
La ceremonia sagrada: la danza es una ciencia
síntesis, una disciplina y como toda disciplina tiene
una parte técnica y otra artística. En esa síntesis
confluyen varias disciplinas, como las matemáticas,
el arte, la mística, la mitología, la filosofía, o sea,
que varias ciencias están concentradas en la danza.
Comunión activa: la danza no es un hecho
aislado. Para nuestros pueblos antiguos representa
una ciencia completa. Todo está metido ahí. Es un
lenguaje que expresa ideas por medio de
movimientos. La idea es tener una comunión, una
comunicación entre el cielo y la tierra, el hombre y
el creador. Antes que otra cosa, es un evento místico
que nos conecta con el creador.
Origen, original: en realidad la danza nos conecta
con nuestro origen e incluso con nuestra infancia.
Cuando éramos niños, buscábamos la expresión
artística: pintar, brincar, emitir sonidos. La danza
nos conecta con el origen de nuestra infancia y de
la creación. Los requerimientos del danzante son
tener deseos de expresar su parte interna. El hombre
necesita expresar su capacidad artística. Así como
requerimos comer, necesitamos ciertas actitudes
físicas, igual que desarrollar su parte mística.
Eterna: por fortuna la danza ha sido preservada
prácticamente intacta a través de los siglos. Mientras
haya cielo, tierra, estén las cuatro direcciones y el
cosmos, podremos seguir danzando.
El intento sacro: el ritual significa orden. La

diferencia entre una danza profana y una mística
o ritual, tiene que ver con las personas y el
objetivo que persigue cada uno. Si este es bajar
de peso, pues la danza le servirá para reducir
talla; si el objetivo es lucirse, pues le ayudará a
eso. La danza autóctona tiene una estructura que
preserva los contenidos místicos necesarios para
el ritual. El ritual de la danza, el círculo de los
danzantes, habla de ese objetivo: buscar un
centro, lo sagrado, el ser y la esencia. Si uno
pone el corazón y el pensamiento en que es así,
está garantizada la danza como un evento
sagrado, ritual.
Primitivo, primario: desde niño, como todo
mexicano, uno viene oyendo a los danzantes.
Recuerdo el peregrinaje del 12 de octubre. Me
parecía impresionante. Nunca pensé en ser
danzante ni danzar, porque desafortunadamente
nuestra cultura ha menospreciado nuestro arte,
con el argumento de que son cosas chafas y
corrientes, para gente inculta, que son primitivas.
De alguna manera la sociedad nos ha metido la
idea de que lo nuestro es despreciable, y lo llama
folclor o artesanía.
Sello de garantía milenaria: la danza tiene la
particularidad de estar diseñada de tal forma que
es difícil cambiar los pasos rituales. Es una
tradición antigua y si se incorporan nuevas
danzas, no hay problema, porque serán parte de
la tradición futura. Es curioso que la danza sea
tan milenaria y a la vez no haya perdido fuerza.
Tiene la garantía del sello de los siglos, de la
tradición de los milenios, garantía de fidelidad y
salud.
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La danza no es un hecho aislado

Juan Manuel Orbea

Si a Robert Altman no se le ha hecho vicio
fumar mariguana después de muchos años,
seguro sí se ha enviciado creando magníficas
e inolvidables películas. Ahí quedan The
player (El ejecutivo) y Shorcuts (Vidas
cruzadas), que forman parte del verdadero
cine de autor; un autor que no se conforma
con estos ejemplos de excelencia
cinematográfica, porque tiene muchos. Y
para muestra el último: Muerte a la media
noche, título en español que, otra vez, vende
parte de la trama, sobre todo cuando su título
original es Gosford park. Es decir: nada que
ver uno con el otro.

Ganadora del Óscar al mejor guión
original (Julian Fellowes) a partir de una idea
del propio realizador, además el de mejor
director y otros más. Debió ganar como mejor
película, pero vayan y explíquenle a los
eruditos que si un filme tiene al mejor director
y al mejor guión es imposible que no sea la
mejor película. Pero, bueno: se sabe cómo
se las truenan los miembros de la academia.
Como sea, Gosford park es una alegoría de
la eterna lucha de clases, de aquellos
destinados a la nobleza y los que no tienen
opción salvo ser plebeyos. Y todo a través
de ese humor muy a lo Altman.

Son los años treinta en la campiña

DE SIRVIENTES Y SERVIDOS inglesa. Una “noble” mansión recibirá el fin de
semana a una sarta de enfermizos ejemplares
de la gente bien, con todo y sus titulitos
nobiliarios. El pretexto es cazar faisanes a
quemarropa, y de paso dar rienda suelta a sus
más bajos instintos. Pero no solo los bajos
instintos afloran en la gente que tan bien vive
en las alturas, sino de los que no tan mal viven
en los bajos fondos. Finalmente, amos y
criados, terminan siendo tal para cual. Eso sí,
por separado. Bien lo dice un sirviente: No se
puede estar de ambos lados al mismo tiempo.

Son muchos los personajes como muchas
las historias. Entre todos y todas narran la
historia colectiva a través de un guión creativo,
brillantes diálogos y mucha acción dramática.
No esa acción que, para transcurrir, requiere
de explosiones, persecuciones y muertos al
por mayor, sino aquella que se da en las
palabras esgrimadas, en los gestos
proyectados y en lo que se dice sin
mencionarlo. Sí, hay un crimen, pero aunque
uno esperaría sea resuelto, no sucederá: 1)
porque la caricatura de Sherlock nunca lo
podría hacer; 2) porque el muerto es el pretexto
para hacer la crítica de esa sociedad aún más
crítica, y 3) porque los grandes crímenes no
se resuelven.

Omito nombres del fastuoso y vasto
elenco; ya los verán si la ven. Todos dan lo
mejor de sí, y mucho por la mano del casi mítico
director. Llama la atención el cineasta
americano (¿alter ego?), quien hace pensar
que el director o vivió algo semejante, o bien,

lo hubiera querido vivir así. Destaca su
asistente-actor, quien engaña a los sirvientes
haciéndose pasar por uno de ellos cuando
en realidad solo se está entrenando para su
próximo papel de mayordomo. Los demás,
repito, brillan por sí solos, tanto sirvientes
como servidos, así como el guionista que
delinea auténticos y originales caracteres. Y
una mención aparte la actuación de la gran
Maggie Smith, y la de en camino de serlo:
Kristin Scott Tomas.

Esta película requiere gran
concentración, pues es en las sutiles
conversaciones y los énfasis gestuales donde
se esconde la trama. Ésta, en resumen, la
de un mundo que es como es por algo. Y
seguirá siendo así: un lugar donde algunos
nacen con suerte y otros no, y donde la doble
moral rige, aunque a ésta se le critique
curiosamente sin moralina. Si no, ¿cómo
podría ser una realidad como la de Gosford
park? Esto no significa que la necesidad y el
deber de cambiar los papeles se tiren por la
borda de los sueños. Y por eso un cliché:
¿no dicen que la esperanza muere al último?

También grandioso el vestuario y la
ambientación, elementos que junto con lo
anterior acaban por darle la vuelta completa
a una producción redonda por donde se le
mire. Habrá quienes se aburran con ella,
sobre todo por el tono y el ritmo; otros
quedarán más que agradecidos por el tono,
el ritmo, la historia, los actores, la dirección y
tanto más.❖

Jazz en el paraninfo

Este próximo miércoles, en punto de las 20:30
horas, será efectuado el concierto del dúo
jazzístico alemán Schorn Puntin, en el
paraninfo Enrique Díaz de León, de esta casa
de estudios.

De origen alemán e integrado en 1991 con
los ingredientes esenciales del clarinete y el
saxofón, este dúo, que recibe su apelativo de
los apellidos de sus integrantes Steffen Schorn
y Claudio Puntin, es considerado como uno de
los más cotizados en la escena del jazz
alemán.

Los músicos han desarrollado un sonido
propio que, además de aprovechar las
diferentes formas del jazz y emplear la escala
de concepciones sonoras occidentales, confía
en el manejo de la improvisación, la
excepcional ejecución de rubatti, la oscilación
entre el sonido y el groove, así como los
cambios de tiempo.

El precio del boleto para disfrutar este
concierto, es de 60 pesos para el público en
general, y de 30 para estudiantes y maestros.
Informes y venta de boletos en avenida Vallarta
1668, teléfono 36 15 49 22, extensiones 125,
129.❖

Música interactiva computarizada

La Universidad de Guadalajara, mediante la
Coordinación General de Extensión, la
Coordinación de Promoción y Difusión Cultural
y el Instituto Alemán Goethe Institut, invitan al
concierto del sexteto alemán Wireworks.

Bajo la premisa de que “la tecnología nunca
es una razón en sí, sino parte de una expresión
contemporánea de la música grabada, de la
improvisación, de la microtonalidad y del teatro
musical”, el sexteto alemán, fundado por Georg
Hajdu y Jennifer Hymer en 1996, aprovecha los
recursos tecnológicos para generar una música
diferente.

La presentación del sexteto está
programada para las 20:30 horas, en el Cine
foro Universidad. La entrada general tiene un
costo de 60 pesos, y 30 para estudiantes y
maestros. Mayores informes y venta de
boletos, en avenida Vallarta 1668, teléfono 36
15 49 22, extensiones 125, 129, y en el Instituto
Alemán Goethe, Morelos 2080, teléfonos 36
15 61 47, 36 16 04 95.❖

Festival Juan Rulfo

Del 16 al 19 de mayo, el ayuntamiento de San
Gabriel, Jalisco, y el Centro Universitario del
Sur, realizaron el Festival Juan Rulfo San
Gabriel 2002, en el 85 aniversario del natalicio
del célebre escritor.

Por primera vez el homenaje a Juan Rulfo
fue transformado en un festival con duración
de cuatro días, en los que hubo, además de
concursos y recorridos guiados, la
presentación de exposiciones fotográficas,
proyección de películas, conferencias, teatro,
danza y música, con el objetivo de abarcar la
mayor cantidad de manifestaciones artísticas.

San Gabriel es un municipio que en su
historia tiene un bagaje cultural inmenso, el
cual ha cobrado fama en el ámbito
internacional, mediante la obra de Juan Rulfo,
integrada por El llano en llamas, una
recopilación de cuentos, y la novela Pedro
Páramo, considerada el mejor libro del siglo
XX en lengua castellana.❖
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CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36
15 49 44
http://www.cge.udg.mmx/cv
www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición colectiva de escultura. Patio
de escultura. Clausura: agosto.

❖ Exposición fotográfica de Jorge Peregrina
y Jorge Barragán, sala Manuel Álvarez
Bravo. Inauguración: 24 de mayo, 20:30
horas. Clausura: junio 30.

❖ Crónicas compulsivas, exposición de
pinturas de Enrique Hernández López, salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: mayo 26.

❖ Historias de amor y desamor, exposición
de escultura–performance, de Azucena
Méndez, sala de usos múltiples. Clausura:
mayo 26.

❖ Exposición de pintura “Sueños de un
Lobho”, salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello. Inauguración: mayo 31,
20:30 horas. Clausura: junio 30.

❖ Exposición de arte objeto “La bruma del
amante”, de Ignacio Sánchez, sala de usos
múltiples. Inauguración: mayo 31, 20:30
horas. Clausura: junio 30.

MÚSICA

❖ Concierto del dúo jazzístico alemán Schorn
Puntin, miércoles 22 de mayo, a las 20:30
horas, en el paraninfo Enrique Díaz de León.
Entrada general, $60.00 pesos; estudiantes
y maestros, $30.00.

Informes en Avenida Vallarta 1668,
teléfono 36 15 49 80, extensión 125.

❖ Concierto de música interactiva. Sexteto
Wireworks de Alemania, Cine foro
Universidad, mayo 30, 20:30 horas.

Informes en avenida Vallarta 1668,
teléfono 36 15 49 80, extensión 125.

TEATRO

❖ Orestes o de las atrocidades de los átridas,
con la Compañía de teatro de la UdeG.
Director: Noé Lynn.

Viernes, 20:30; sábados, 19:00 y
domingos, 18:00 horas, en el teatro
Experimental, calzada Independencia sur s/n,
núcleo Agua azul.

❖ El último árbol, con el grupo teatral La
ecuación, del CUCEI. Directora: Elisa
Ontiveros.

Esta obra estará disponible para aquellas
escuelas e instituciones que la soliciten durante
mayo del año en curso.

Informes en la Coordinación de Extensión
del CUCEI, teléfono 36 19 17 38. Correo
electrónico: cjaccaud@ccip.udg.mx.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LOS ALTOS
Carretera a Yahualica, kilómetro 7.5,
Tepatitlán de Morelos, Jal.
Teléfonos (378) 78 28 033 al 37.

❖ Exposición fotográfica de Raúl Ramón
Ramírez, en la sede Lagos de Moreno, del
CUAltos. Clausura: 20 de mayo.

“El rincón de la lectura”, del 23 al 26 de
mayo, de 10:00 a 14:00 horas;
cuentacuentos, del 24 al 26 de mayo, a las
17:00; inauguración de la exposición de
fotografía de Bárbara Torres y de la feria del
libro, 23 de mayo, 18:00; premiación al
ganador del primer Concurso Juan José
Arreola, 23 de mayo, 19:30; conferencia del
escritor Eraclio Zepeda, auditorio municipal,
23 de mayo, 19:30; concierto de música
medieval y renacentista con el grupo
Ensamble, “Homenaje a Juan José Arreola”,
director: maestro Enrique Flores, 24 de
mayo, 20:00; conferencia del escritor José
Agustín, 25 de mayo, 19:00; presentación
de la obra de teatro El guardagujas, 25 de
mayo, 20:30 horas; ajedrez viviente, del
ayuntamiento de Zapopan, 26 de mayo,
18:00; grupo de danza contemporánea del
CUSur, director Alejandro Zybine, 26 de
mayo, 20:30; grupo folclórico del CUSur,
mayo 27, 20:00 horas.

Sociedad, por medio del Departamento de
Estudios del Pacífico, invita a la exhibición
del filme Adiós a mi concubina, del director
Rige Chen, 24 de mayo, 16:00 horas,
auditorio Silvano Barba.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas. Costo del boleto: $170.00,
luneta, y $30.00, galería. Hay descuentos
especiales a grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO
Extremo norte de la calzada
Independencia s/n, Huentitan el Bajo,
Jalisco.
Teléfonos 36 74 45 02, 36 74 61 66

❖ El Departamento de Imagen y Sonido invita
al curso Historia del cine y análisis
cinematográfico. Módulo: Dogma 95, el
nuevo cine danés. Docente: Martha Vidrio.
Sábado 25 de mayo, de 10:00 a 14:00 horas.
Costo del módulo: 500 pesos.

Informes en avenida Libertad 1690,
teléfono 38 25 45 58

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS SOCIALES Y
HUMANIDADES
Guanajuato 1045,
Guadalajara, Jalisco
Teléfonos 38 19 33 18, 38 19 33 19

❖ La División de Estudios Históricos y
Humanos, por medio del Departamento de
Historia, invita a la proyección de la película
La guerra de los mundos, del director
Byron Haskin, 23 de mayo, 12:00, 17:00
Y 19:00 horas, en el auditorio Adalberto
Sánchez.

❖ La División de Estudios de Estado y

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR
Prolongación Colón s/n, Ciudad
Guzmán,
Teléfonos 01 (341) 41 240 44, 251 89,
228 71

❖ Semana literaria “Juan José Arreola”, del
23 al 26 de mayo, en la Casa del Arte, de
Ciudad Guzmán. Programa: talleres infantiles

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia Nacional
151, Autlán, Jalisco
Teléfonos 01 317 38 102 57, 01
317 38 210 17.

❖ Exposición fotográfica del Inventario
turístico de la región Costa Sur, en la Casa
Universitaria (Hidalgo 24). Inauguración: 22
de mayo, a las 20:00 horas.

❖ Presentación del libro El brujo de
Autlán, de Antonio Alatorre Vergara, en
la Casa Universitaria (Hidalgo 24), 24 de
mayo, a las 20:00 horas.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 38 94, 36 16 43
57.

❖ Exposición pictórica de Vicente Bautista.
Clausura: 23 de mayo.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976, piso menos
uno, Teléfono 38 26 72 97.

❖ XXXIX Muestra internacional de cine.
Mayo 19, El beso del escorpión,
director: Woody Allen; mayo 20 y 21,
Tiempo de mentir, director: Laurent
Cantet; mayo 22 y 23, Buen trabajo,
director: Claire Denis; mayo 24 y 25,
La fiebre del loco, director: Andrés
Wood; mayo 26 y 27, En pleno verano,
director: Tran Anh Hung. Horario:
16:00, 18:00, 20:00 y 22:00 horas.
Excepto días 20 y 21 de mayo, 16:00,
18:45 y 21:30 horas.

RADIO

❖ “Expresión universitaria”, programa
radiofónico producido por el CUAltos, a
través de la estación XEZK Radio alteña,
miércoles 8:30 horas.
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Eduardo Carrillo

Un apasionado del grabado. Tal es la
definición que de sí mismo da Jesús Mata
Espinoza, quién agregó que su amor por
esta expresión radica en la posibilidad que
ofrece para manifestar una opinión sobre
aspectos sociales.

El exacadémico de la Universidad de
Guadalajara, recordó que en los primeros años
de los 50, esta casa de estudios asumió la
responsabilidad de la exEscuela de Artes y
Letras, ahora Artes Plásticas. En 1953, el
maestro Jorge Martínez elaboró un plan de
estudios, “con el cual egresamos la primer
generación de la carrera de pintura”.

“Él impartió clases de química,
preparación de bases, bastidores, entre otras.
Luego ingresaron más académicos, como
Antonio Trejo, primer grabador de México
que llegó a Guadalajara. Con él me inicié en
esta expresión artística, sin que me importara
su complejidad”, indicó Mata Espinoza.

“En 1958 o 59, le ofrecieron al maestro

Trejo un trabajo en el museo de San Carlos,
por lo que dejó la Universidad. Lo que me
sorprendió fue su recomendación para
quedarme en el taller”.

Inició como maestro interino de la clase

de grabado, y al año siguiente le ofrecieron
la titularidad. Posterior a esto le asignaron
la materia de dibujo. Ambas asignaturas las
impartió durante 37 años.

Mata Espinoza, jubilado de la UdeG en
1995, expresó que a la institución le debe
lo que es y lo que tiene. “Gracias a ella mis
hijos cursaron una carrera profesional. Uno
estudió dos carreras, mientras que otro es
maestro en contaduría pública”.

“Además, fue bonito haber vivido y
convivido con tantos jóvenes.

“Para mí, hacer grabado es sentir que estoy
vivo; por ello continúo con esta actividad. En
realidad, es mi terapia ocupacional”.

Crítica y problemas sociales y políticos,
son algunos aspectos que maneja en sus
grabados. “Por ejemplo, niños que
consumen drogas. Pero ninguna galería los
exhibe, pues solo buscan el dinero”.

En la actualidad el maestro Mata
Espinoza, a petición de Artes Plásticas,
prepara un curso de grabado para
profesores.❖

Maestro Jesús Mata Espinoza,
un apasionado del grabado
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Guía para la operación de programas
de educación continua

Augusto Chacón Benavides
Coordinación general del Sistema para la

Innovación del Aprendizaje
Universidad de Guadalajara.

Dado el carácter interdisciplinario e
interprofesional de nuestra universidad, y la
necesidad de ofrecer servicios educativos
integrales, la educación continua no puede ser
brindada de forma aislada, es decir, por
unidades limitadas a un campo del
conocimiento, la cultura o el trabajo. De aquí
proviene la necesidad de trabajar en red.

La publicación de este manual tiene el
propósito de apoyar el desarrollo de la
educación continua en la UdeG, y de
compartir algunas recomendaciones a
nuestras experiencias, condiciones y proyectos
institucionales.❖

La evolución de la vida y semejanzas
con el desarrollo social. Analogía

Carlos Álvarez Moya
Universidad de Guadalajara.

¿Cómo surgió la vida? ¿Cómo han
evolucionado los diferentes organismos? ¿Cuál
es el origen del hombre? ¿La evolución social
de este repite la evolución biológica?

En este texto, el autor trata de explicar,
con base en la información existente, las
similitudes entre la evolución biológica y la
social.

Álvarez Moya es egresado de esta casa de
estudios, maestro en genética humana, doctor
en ciencias de la salud y profesor investigador
del área genética, en el Departamento de
Biología Molecular, del CUCBA. Enseña
genética avanzada y desarrolla una línea de
investigación en mutagénesis ambiental.❖

Religión y psicología en emigrantes
mexicanos

Ramón Gallegos Nava
Universidad de Guadalajara.

Los emigrantes mexicanos, además de
padecer discriminación y explotación,
enfrentan en Estados Unidos situaciones
desfavorables, como carecer de documentos
migratorios, viajar con limitaciones
económicas y tener una cultura diferente a la
de Norteamérica. El estrés social resultante
les puede provocar ansiedad, depresión, baja
autoestima y otros efectos negativos.

Este trabajo de carácter psicosocial estudia
si los emigrantes emplean respuestas de tipo
religioso, y si las situaciones religiosas
asociadas con el proceso migratorio, son
fuente de estrés. ❖
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El orgullo de
ser universitario
Destacada participación de
universitarios en Cuba

Doctor Miguel Raygoza Anaya
Profesor  investigador  del  CUCS
mraygoza@prodigy.net.mx

Del 1 al 4 de mayo pasado, se llevó a cabo en
La Habana, Cuba, la Convención internacional
“Salud pública 2002”, cuyo lema fue “Ante los
nuevos retos del siglo XXI, por una salud pública
de avanzada”.

En la convención participamos más de
2,000 delegados, y fue el marco ideal para
rendir un merecido reconocimiento institucional
a la Organización Panamericana de la Salud
(OPS) que, precisamente este año 2002,
celebra el centenario de su fundación.

En el discurso de la sesión plenaria
correspondiente, su actual director, doctor
George Alleyne, describió magistralmente las
múltiples aportaciones realizadas en beneficio
del bienestar y la salud de nuestros pueblos
latinoamericanos, y particularmente hizo énfasis
en que uno de los principales retos que
enfrentan todos los países es un tipo muy
agresivo de enfermedad: la pobreza.

En el encuentro también participaron
especialistas cubanos y extranjeros destacados
que, a través de las conferencias magistrales,
seminarios, talleres, reuniones, encuentros y
demás espacios interactivos, compartieron con
el auditorio sus valiosas experiencias en los
diferentes campos temáticos. Entre los
asistentes estuvieron los doctores Carlos Dotres
Martínez, ministro de Salud Pública de Cuba;
Julio Frenk, secretario de Salud de México;
Pedro Mas Bermejo, director del Instituto
Nacional de Higiene, Epidemiología y
Microbiología, quien además fungió como
presidente del comité organizador de la
convención; Gustavo Kourí, director del Instituto
de Medicina Tropical “Pedro Kourí”. Este último
presidió uno de los mejores simposios sobre el
dengue, que actualmente representa un grave
problema de salud pública en nuestro país, y
que nos permitió conocer las experiencias
cubanas para controlar este problema.

El espacio académico de la convención sirvió
para concretar la colaboración y apoyo en beneficio
de la salud pública latinoamericana y mundial, sin
hacer distinción alguna entre las nacionalidades
de los participantes europeos, canadienses,
estadunidenses y los de habla hispana.

La diversidad multinacional de los delegados
participantes sirvió como mosaico referencial para
el intercambio de las experiencias logradas en sus
trabajos. En general, se presentaron más de 700
investigaciones en forma de carteles, que fueron
evaluadas con todo el rigor científico de los expertos
designados. Los diferentes grupos autorales
estuvieron encabezados por especialistas

Del 1 al 4 de mayo de este año, se realizó en La Habana, Cuba, la
Convención internacional “Salud pública 2002”. En la misma
participaron profesores investigadores del CUCS y del SEMS.

destacados, quienes supieron integrar la capacidad
profesional de sus colaboradores.

En cuanto a la delegación mexicana, habría
que señalar la entusiasta participación de los
representantes de buena parte de los estados y,
por qué no decirlo, la participación destacadísima
de nuestra Universidad de Guadalajara.

Los compañeros universitarios que, con y sin
apoyo fueron a exponer  los resultados obtenidos
de sus proyectos, supieron representar dignamente
a nuestra alma mater. La calidad de cada trabajo,
tanto por su presentación como trascendencia
científica, nos demostró una vez más que tenemos
la capacidad competitiva suficiente para participar
en encuentros académicos en cualquier parte del
mundo.

Particularmente, de nuestro Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, se distinguió
a un selecto grupo de profesores investigadores
del Instituto Regional de Investigación en Salud
Pública, quienes exhibieron un significativo número
de trabajos en las diferentes secciones de carteles.
Todos los compañeros son investigadores
científicos destacados con una larga trayectoria
institucional y experiencia en trabajo comunitario.

Sin embargo, muy particularmente me
permito mencionar a otro grupo de compañeros
universitarios del Sistema de Educación Media
Superior, quienes fueron encabezados
admirablemente por el doctor Eduardo Ángel
Madrigal de León, y que presentaron el trabajo
“El centro de investigación y servicios de salud
escolar de la Preparatoria 5 de la Universidad
de Guadalajara”. Este trabajo fue
seleccionado como uno de los 18 mejores
de los más de 700 carteles presentados;
mejor que los de muchísimos investigadores
de brillante trayectoria académica nacional
e internacional.

La distinción en sí es un hecho que nos debe
llenar de orgullo, como mexicanos y como
universitarios, porque los compañeros supieron
organizarse de forma tal que su intención influirá
en su propia comunidad en el futuro inmediato, al
igual que garantiza la sustentabilidad necesaria a
mediano y largo plazos. Esta es una de las
características esenciales que debiéramos
considerar con el máximo cuidado todos los
investigadores en nuestros proyectos, y no
perdernos en las elucubraciones vanales de
costumbre. Por ello, esta distinción lograda es
un trofeo de orgullo que debemos compartir
como ejemplo de trabajo colectivo dentro de
nuestra Universidad. Su ejemplo nos debe  servir
como modelo de trabajo productivo, de calidad y
trascendencia efectiva para beneficio de las
comunidades con quienes trabajamos, y no
solamente del valor agregado de nuestras
trayectorias académicas personales. ❖

SERVICIOS A LA
COMUNIDAD

Salud integral para la mamá
Hospitales civiles /
edición Gaceta Universitaria

Los hospitales civiles invitan, por medio de
la Unidad móvil de atención a la mujer, a la
Semana integral para la mamá, a efectuarse
del 20 al 24 de mayo, en el antiguo
Hospital Civil Fray Antonio Alcalde
(auditorio de la Torre de especialidades), y
en Hospital Civil Doctor Juan I. Menchaca
(auditorio mayor, primer piso), a partir de
las 9:00 horas durante toda la semana.

Serán brindados servicios gratuitos a
mamás embarazadas y no embarazadas,
como detección de riesgo de enfermedad

hipertensiva (preeclampsia–eclampsia), de
diabetes e hipertensión arterial, de riesgos
de cáncer de mama y de osteoporosis,
control prenatal, medición de glicemia y
colesterol.

Habrá pláticas de orientación para todas
las mamás que asistan.

Para más información, comunicarse al
Hospital Civil Fray Antonio Alcalde,
teléfonos 36 13 94 89, 36 14 55 01,
extensión 177, y Hospital Civil Doctor Juan
I. Menchaca, teléfono 36 18 93 62,
extensiones 1136, 1137.

“Mamá, para cuidar mejor a tu familia
debes empezar por ti”.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías

Comisión Dictaminadora de Ingreso y Promoción del Personal Académico

Por acuerdo  de   esta   Comisión   Dictaminadora,   se  publican   los  resultados   del Concurso  de Oposición

Abierto  para Ingreso de Personal Académico, según convocatoria CUCEI/04/2002 del día 15 de abril  de  2002;

en  cumplimiento  del  inciso  6  del   Procedimiento   previsto  por   la misma,   y con fundamento en las

previsiones  de   las fracciones  VII y VIII   del Reglamento  de   Ingreso    Promoción  y   Permanencia   del

Personal Académico  de la Universidad de Guadalajara.

Plaza Participante

Adscripción Clave Situación Nombre Resultado

Química CUCEI04-O1
Ganada

Vázquez Beas Ricardo NO CONCURSANTE

Hernández María Raquel GANADOR

Farmacobiología CUCEI04-O2
Ganada

Chávez Cuevas Teresa de  Jesús GANADOR

Jáuregui Gómez Graciela Isabet NO CONCURSANTE

Hidalgo  Ríos Martha Angélica NO CONCURSANTE

Civil y Topografía CUCEI04-O3
Ganada

Hermosillo Preciado Jairo NO CONCURSANTE

Urzua Pineda David Alejandro GANADOR

Física CUCEI04-O4 Ganada

González Guerrero Luis Toribio NO CONCURSANTE

Salgado Rodríguez Gustavo
Leopoldo

GANADOR *

Coord. Serv. Académicos CUCEI04-O5
Ganada

Garibay López Cecilia GANADOR

Vázquez Beas Ricardo NO CONCURSANTE

Coord. Tec. P/Aprendizaje CUCEI04-O6

Ganada

Castro Valencia  Alberto Merced NO CONCURSANTE

Vega Tapia Abraham NO CONCURSANTE

González Ruvalcaba  Aldo Rene NO CONCURSANTE

Pérez Torres Griselda NO CONCURSANTE

Dueñas López Alejandro GANADOR

Coord. Tec. P/Aprendizaje CUCEI04-O7

Ganada

Castro Valencia  Alberto Merced NO CONCURSANTE

Moreno Ceja MarÍa de los
Angeles

GANADOR

Barajas Rojas Jesús Daniel NO CONCURSANTE

González Ruvalcaba  Aldo Rene NO CONCURSANTE

Pérez Torres Griselda NO CONCURSANTE

Palacios Ruiz María Griselda NO CONCURSANTE

Cárdenas Siordia Jaime NO CONCURSANTE

Raymundo Eduardo Vázquez
Curiel

NO CONCURSANTE

Secretaría Administrativa CUCEI04-O8

Ganada
Castro Valencia  Alberto Merced NO CONCURSANTE

Vázquez Beas Ricardo GANADOR

De Anda Islas Araceli NO CONCURSANTE

Morelos Velazquez Ma.
Guadalupe NO CONCURSANTE

Montaño Ceballos Hugo Alberto NO GANADOR

Rivera Villafaña  Miroslava NO CONCURSANTE

Hidalgo  Rios Martha Angélica NO CONCURSANTE

Ciencias Computacionales CUCEI04-O9 Ganada

Ukranio Coronilla Contreras NO CONCURSANTE

Jiménez  Govea Aarón GANADOR

Curiel Bañuelos Román NO CONCURSANTE

* Pendiente de revalidación de grado académico

A T E N T A M E N T E

“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal. 20 de mayo de 2002

La Comisión Dictaminadora
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos

Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Preparan festejo para licenciatura en cultura física
Cumplirá su vigésimo aniversario
la escuela encargada de formar a
especialistas en cultura física.

El doctor Cardona comentó que este
departamento ha convertido a estos
profesionales en un medio de integración social
que lucha contra la delincuencia y los problemas
de drogadicción en los jóvenes, mediante la
promoción de la actividad física.

Así, con 20 años abocados a la formación
de entrenadores deportivos, la antigua Escuela
de Cultura Física y Deportes realiza los
preparativos para celebrar sus dos décadas de
existencia.

Para ello ha programado una serie de
actos que arrancan el próximo 27 de
septiembre, día en que inició sus funciones la
licenciatura, pero en el año de 1982, gracias
a las gestiones del licenciado Leobardo Ortiz,
fundador y primer director.

Serán dos meses de actividades deportivas,
culturales, recreativas y cátedras sobre
deporte, impartidas por profesores de

educación física provenientes de España, para
terminar con el tradicional Coloquio deportivo,
organizado durante la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara.

Al hablar sobre la licenciatura, el doctor
Carmona explicó que busca formar entrenadores
deportivos en cuatro áreas u orientaciones de
especialización: entrenamiento deportivo,
educación física y recreación, administración y
gestión deportiva, promotor de salud.

“No es una carrera con mucha demanda.
Quiero pensar que por el desconocimiento de
los jóvenes, es una licenciatura con amplio
mercado laboral y gran campo de acción”.

Su área de trabajo es muy amplia:
instituciones de gobierno, universidades, clubes
deportivos públicos y privados, escuelas, etcétera.

LOS MAESTROS

En la actualidad, el departamento cuenta con 62
académicos, algunos de tiempo completo, otros
técnicos académicos y profesores de asignatura.

El nivel académico promedio es de
licenciatura, aunque varios cursan doctorado y
otros tienen especializaciones médicas.

Empero, de manera constante tienen cursos
de actualización mediante INNOVA y el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, entre otras
instancias de la UdeG.

PLANES A FUTURO

Carmona Muñoz señaló como prioridad elevar la
calidad académica. “Queremos que sea lo más
cercano a la excelencia. Vamos a depurar los
programas para que el maestro adquiera el perfil
idóneo en su asignatura”.

Aseveró que planean iniciar en marzo del
próximo año un diplomado en periodismo
deportivo y otro en administración y promotoría
deportiva, además de trabajar en la especialidad
de medicina del deporte.❖

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

A veinte años de fundada la Escuela
de Cultura Física y Deportes, sus
egresados han logrado ocupar cargos

en los ámbitos deportivos de la comunidad,
con gran aceptación. Tal es así, que muchos
alumnos, al realizar sus prácticas
profesionales, ya tienen trabajo asegurado, lo
anterior, según el doctor Ignacio Cardona
Muñiz, jefe del Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Educación, Deporte,
Recreación y Danza, de esta casa de estudios.

Es una licenciatura con amplio mercado laboral y gran campo de acción M
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Rento departamento, tres recámaras, dos baños
completos, fraccionamiento Camino real, Vallarta
4327 A32, residencial Acacias. Informes a los
teléfonos 38 25 86 73, (0443 33) 900 58 02, con
María Luisa Díaz.

Vendo varios objetos seminuevos, buen estado,
cerca del templo Expiatorio, calle Miguel Blanco
1490.

Psicoterapia breve. Psicóloga María Esther Pozos.
Informes a los teléfonos (0443 33) 469 92 32, 38
54 26 89, de 9:00 a 20:00 horas.

¡Aprovecha! Vendo automóvil Valiant duster 72.
Solo un dueño, buena máquina y tapiz, con
estéreo. 12 mil pesos. Informes al celular (044 333)
198 50 18 y al 36 63 05 80, de 8:00 a 11:00 y de
17:00 a 22:00 horas. Urgente. Soy de trato.

Vendo Dart volare 88, color plata, automática,
cuatro cilindros, dos dueños. $25 mil. Informes a
los teléfonos (0443 33) 405 72 62, 38 26 36 83,
con Andrés.

Vendo Volkswagen 2000, blanco, única dueña. 22
mil kilómetros, tres alarmas. $49,800.00. Informes
al teléfono (0443 33) 171 31 42.

Vendo Golf 94, color plata GL, tres alarmas,
tenencia, placas, seguro cobertura amplia, rines.
$68 mil. Informes al teléfono (0443 33) 190 17 22.

Clases de francés. Maestra Brenda Ramírez
(LIDIFLE). Informes al teléfono 38 26 16 83 y al
correo electrónico brenguille@hotmail.com

Vendo Datsun 83, buenas condiciones. Informes
al teléfono 38 53 50 25.

Vendo Caribe GL, buen motor, modelo 82, blanca,
dos puertas, estándar. $ 16 mil. Informes al
teléfono 33 45 10 04.

Vendo libros de sociología, literatura y
pensamiento científico. Dejar recados: 36 03 29
37. Roberto.

Vendo automóvil Neón 2001, prácticamente
nuevo. Tiene recorridos menos de 20,000
kilómetros. Urgente. Precio a tratar. Informes a los
teléfonos 38 25 88 88, extensiones 1121, 1122;
36 34 13 76 o (044 333) 461 73 47.

Vendo Golf 91, color plata, dirección hidráulica,
cinco velocidades, tapicería de lujo, luz de domo.
Informes a los teléfonos 36 39 61 92, (044 333)
440 51 43, con Juan.

Vendo Cutlas 96, tipo H, equipado, cuatro puertas,
excelente estado, todos los servicios, original. $80
mil. Informes al teléfono 36 40 34 55, con la señora
Silvia o Sergio.

En lugar de una máquina de escribir eléctrica,
llévate una PC con windows 95 (write), impresora
y mesa de trabajo por tan solo tres mil pesos.
Informes con Lorena Ortiz, al 38 25 28 60, por las
mañanas y al 38 26 60 73, de 16:00 a 21:00 horas.

TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación Social,

edificio Administrativo  (Av.
Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
25 DE MAYO DE 2002

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Departamento de Desarrollo Social  se une
a la pena que embarga a la maestra

Leticia Brambila López,

por el sensible fallecimiento de su señora
madre

Simona López Brambila,

académica jubilada del
Departamento de Trabajo Social,

acaecido el 12 de mayo.

Descanse en paz.

Con el programa WORK AND TRAVEL  tendrás la
oportunidad de viajar a Canadá, conocer su

cultura, hacer amigos, dominar el idioma y trabajar.

Requisitos:

• Ser estudiante tiempo completo egresado no máximo tres
meses

• Tener entre 18 y 30 años
• Nivel mínimo de inglés 70 %

• Credencial vigente de estudiante y ISIC
• LLenar solicitud de embajada

• Pasaporte vijencia mínimo de un año a la salida

Costo 1,350.00 USD

Salidas: 10 de julio y 4 de septiembre

Agencia de Viajes
Universidad de Guadalajara

Teléfono 3825 6021, o en Pedro Moreno 990,
de lunes a viérnes, de 9:00 a 17:00 horas.

Sábados de 9:00 a 13:00 horas.
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Cartón

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación

de Gaceta Universitaria: cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx.

Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres
participar en esta página,
manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos
deberá ser clara y concisa, con
una extensión de una cuartilla.
Luego de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar
en la sección La tira, con una
caricatura dibujada con tinta
negra o marcador oscuro sobre
una hoja de papel blanco.

Guadalajara,
¿la gran ciudad?

Ana María González Languren*

¿Qué tan preparados estamos para
desenvolvernos en lo que es ya una
gran urbe? Estamos en proceso de
experimentarlo. Guadalajara crece
desordena-damente. Aquellos
lugares que alguna vez fueron sitios
de día de campo no hace más de
cuarenta años, actualmente están
ocupados por unidades
habitacionales. La pregunta es:
¿estamos creciendo
adecuadamente? Es decir, sería
interesante plantear que esta ciudad
está adquiriendo los hábitos
cosmopolitas, pero conserva vicios
que frustran cualquier intento de
desarrollo para bien de la
comunidad.

De hecho, la vialidad y el tránsito
son ejemplos, la cantidad de
automóviles crece constantemente,
pero ¿qué se puede decir de la
organización de la mayoría de las
calles? Son pocas las colonias que
pueden presumir de tener calles con
buenos señalamientos.

Resulta risible saber que no hay
proyectos de desarrollo en la
urbanización para los próximos 50
años. Estamos extendiéndonos
caóticamente y esto puede afectar
directamente nuestra salud y
convivencia. Solamente tenemos
que pensar que si seguimos con
este modelo, vamos a terminar
siendo una copia muy mal hecha

de la ciudad con la que sueñan
quienes quieren sentirse en Nueva
York.

Tenemos que contar con un
plan, en el que el crecimiento de la
urbe vaya de la mano con la
conservación de espacios verdes.

Me gustaría decirle a los
empresarios que se empeñan en
crear grandes centros de compras
del futuro, que no le envidien nada
a los estadunidenses: no construyan
sus obras en zonas que son
pulmones potenciales de la ciudad.
No es por desdeñar la cantidad de
empleos que pueden crear, pero si
hiciéramos una lista de plazas
comerciales que actualmente no son
funcionales, y que se construyeron
con dichas intenciones, podría
mencionar una buena cantidad.

Somos una comunidad muy
distinta a la que las personas que
tienen el poder económico quieren
crear. Necesitamos crecer sobre
nuestras bases. Podemos tomar
elementos extranjeros, pero
respetando los límites, porque el
crecimiento de una ciudad también
los tiene. Es necesario plantear
urgentemente estas estrategias, para
que la calidad de vida de los que
habitamos aquí no decaiga día con
día.❖

* Estudiante de medicina del
CUCS, UdeG.

Gabriel Acosta Velasco*

Mucho se ha discutido la
manera en que la
autoridad pública

irrumpió en una fiesta electrónica en
la municipalidad de Tlajomulco de
Zúñiga. Algunos creen que utilizar
la fuerza pública fue bueno. Otros
lo reprobamos y reprochamos.

Algo importante es la forma en
que se clasifica y juzga a la juventud.
Nos catalogan según vestimos, a las
fiestas que asistimos, cómo
hablamos, qué música escuchamos,
lo que estudiamos, etcétera.

Juzgamos de lejos, sin conocer, y
lo más importante, sin tener
elementos de prueba. Un ejemplo: el
señor que tiene algo que ver con el
pentatlón, que hace unos días opinó
para el periódico Público, dijo que se
ha demostrado fehacientemente todo

¿Cómo se clasifica y juzga a la
juventud?
Extraña tanto moralismo de la gente, si son las
autoridades las que permiten tanto table dance,
centros botaneros (donde es sabido prestan servicios
sexuales), la instalación de moteles, donde quienes
acuden van solo a una cosa; expendios de vinos y
licores, la expedición de licencias para venta de
cerveza, el permiso para bares, agencias de modelos
y edecanes, etcétera.

lo malo que nos achaca a los jóvenes.
Dudo conozca a alguno de los que
asistieron a la fiesta rave en
Tlajomulco. Sin embargo, los etiquetó
a todos como sofistas, hipócritas,
relativistas, además de promotores y
defensores de la homosexualidad y
otras cosas más.

Una jovencita que escribió hace
unos días ahí mismo, Lorena algo,
cataloga a los asistentes como
“chavos rave”, rebeldes y
desubicados, que no saben lo que
quieren. ¿Acaso todos los que gustan
de estas fiestas, serán así?

Nuestros gobernantes sí que han
demostrado fehacientemente su
falta de ética y facilidad para mentir.
¿Cómo confiar en sus
declaraciones?

En otra colaboración que habla
del derecho a la “tacha”, me parece
que exagera un poco lo dicho. Si

cree que no podemos exigir los
derechos humanos, las garantías
individuales sí, y las casas de
campaña no solo son para hacer el
amor, sino también para dormir.
Después de bailar algunas horas, el
cuerpo queda cansado y da sueño,
y eso porque no todos usan drogas.

Me extraña tanto moralismo de
la gente, si son las autoridades las
que permiten tanto table dance,
centros botaneros, donde es sabido
prestan servicios sexuales; la
instalación de moteles, donde
quienes acuden a ellos solo van a
una cosa; el permiso para bares y
expendios de vinos y licores, las
licencias para venta de cerveza y las
agencias de modelos y edecanes.

Muchas veces, y eso sí está
demostrado, son policías y militares
los que han participado en el tráfico
de drogas. Hay más centros de venta
de licores que escuelas. La policía
cuida de los distribuidores de drogas.
Ustedes los adultos controlan el
mundo, y no está nada bien. Ahora
no vengan a nosotros y nos culpen
de sus errores.

Definitivamente apoyo todo
movimiento de liberación y de
expresión. No somos delincuentes
caminando. Somos jóvenes, somos
el futuro de este país, les guste o no.❖

* Estudiante del CUCSH.


